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14 сентября 2015 г. президент В.В. Путин подписал
указ о награждении «За выдающиеся заслуги перед госу-
дарством и большой вклад в социально-экономическое
развитие РФ» главы российского правительства Д.А. Мед-
ведева орденом «За заслуги перед Отечеством» I степени.

Хочется спросить президента его же словами: «Вы хоть
понимаете теперь, что вы натворили?»... Какие выдающиеся
заслуги, какой большой вклад в социально-экономическое
развитие РФ? Экономика не работает, уровень жизни насе-
ления падает. Неутомимо «поднимая Россию с колен», руко-
водимый Вами Д.А. Медведев и его правительство довели
страну до позы «сломанной берёзы».

Вспомните хотя бы одно какое-то действие нашего
премьера, которое принесло бы ощутимую пользу стране и
народу. Я такого не припомню и вижу только зашкаливаю-
щий снобизм, самолюбование и полный непрофессиона-
лизм членов правительства. Кстати, хорошо об этом сказал
не уважаемый мною В. Костиков (АиФ): «Решения прини-
мают не личности с высокой государственной мотивацией,
а временщики, озабоченные прежде всего карьерными и
материальными соображениями». Я бы добавил: абсолютно

не думающие о народе. Почему в стране только официально
22 млн наших граждан живут за чертой бедности, а ведущие
экономисты убедительно доказывают, что их в разы больше?
И не надо делать вид, бессовестно и громогласно на самми-
тах и по телевидению врать, что он и правительство в этом
ну совершенно не виноваты, а рост цен они, конечно, конт-
ролируют и следят за ситуацией...

Даже в лидирующем регионе России – Краснодарском
крае – главный претендент на прошедших сентябрьских вы-
борах на должность губернатора Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев (назначен В.В. Путиным врио
губернатора края с должности заместителя Управляющего
делами Президента РФ) в своих предвыборных выступле-
ниях не смог не признать, что «люди на себе должны чув-
ствовать рост экономики. Потому что если нет этих
изменений, значит и роста экономики никакого нет. Это
только блеф и не более... Люди уже перекормлены пиаром,
устали от пустых обещаний. Они хотят нормально жить...
Медицина на селе просто лежит... Сегодня наш главный
риск - это бедность... Многие уже экономят на еде, лекарст-
вах, одежде, отдыхе...». А ведь он должен понимать, что всё
это натворила его власть.

Кстати, 17 октября, по инициативе ООН с 1992 года, от-
мечался Международный день протеста против нищеты. Мы
когда-то думали, что это где-то далеко, в отсталых странах
Африки, но оказалось, что и в России есть огромное число
людей, живущих за чертой бедности...

Напомним также нашему президенту, что ему в «руч-
ном режиме» пришлось исправлять действия правитель-
ства по упразднению в некоторых регионах электричек и
«сдерживать» рост цен на лекарства. Разве это не харак-
теризует «профессионализм» нашего правительства и
самого Д.А. Медведева?

А сколько уже сказано о расслоении общества, но каких-
то внятных действий премьера и правительства нет. Введе-
ние прогрессивного налога на сверхдоходы власть считает
недопустимым, хотя в большинстве ведущих стран, в том
числе США, это применяется. И наши ненасытные «эффек-
тивные менеджеры» - руководители компаний с госучастием
«Роснефти», «Газпрома», ОАО «РЖД» – получают сказочные
доходы, а миллионы граждан – нищенскую зарплату, пен-
сию, пособие по безработице, стипендию и т.п., а сегодня
даже эти выплаты обесценились на 30-40%. Проведённая в
этом году индексация пенсий – это смех сквозь слёзы пен-
сионеров. На следующий год и этого уже не планируется.
Проиндексируют лишь 4% наших пенсий, а работающие
пенсионеры лишатся и этого.

Можно вспомнить и назвать ещё кучу глупостей, которые
наделал наш премьер, бывший до этого президентом. Это
немедленный переход страны на энергосберегающие лам-
почки, перевод часов, переименование милиции в полицию,
разрушение, иного слова подобрать невозможно, хорошо
зарекомендовавших себя ещё с советских времён системы
образования и здравоохранения.

А постоянные игры с изменением пенсионной системы,
а реорганизация РАН, а тысячи уничтоженных промышлен-
ных и сельскохозяйственных предприятий и даже отраслей
промышленности! А вот объявить действенную борьбу кор-
рупции - здесь у власти сил нет.

Сколько разговоров было по импортозамещению! Депу-
тат Госдумы Н. Арефьев (газета «СР» от 15.10.2015г.) приво-
дит убедительные факты, характеризующие этот процесс.
«...Вместо наращивания объёмов производства правитель-
ство довело промышленность до рецессии... Во всех отрас-
лях промышленности снизилось производство на 3,2% к
уровню прошлого года. В течение семи месяцев страна за-
купила машин и оборудования на 45 миллиардов долларов,
товаров химии на 19 миллиардов долларов. ...За семь ме-
сяцев Россия закупила за границей: мяса - 400 тысяч тонн,
рыбы - 219 тысяч тонн, молочных продуктов - 270 тысяч тонн,
лука и чеснока - 283 тысячи тонн, картофеля - 534 тысячи
тонн, яблок - 447 тысяч тонн. Всё это Россия производила
сама. Теперь вот закупает по ценам вдвое выше, чем год
назад». И это импортозамещение?

И как венец всей деятельности либеральных реформ на-
шего премьера - на следующий год планируется введение
продуктовых карточек. Обосновывается это тем, что если
даже США с их экономикой делает это, то мы можем и по-
давно. Пока не ясно сколько денег будет зачисляться на кар-
точку и кто её получит, а главный вопрос – найдутся ли
вообще в бюджете эти деньги? Где-то я вычитал уместный
вопрос: «Надо ли нам идти дальше вперёд, если мы стоим
на краю пропасти?». В самую точку.

Что можно поставить в «заслугу» нашему премьеру, так
это снижение цен на водку, наверное, чтобы жизнь стала ве-
селее. Но ведь ещё Екатерина Вторая говорила, что пьяным
народом управлять легче. Видимо, для этого и сделано.

Обвал рубля, неуправляемый рост цен, длительное и
значительное падение цены на нефть показали, что эконо-
мики-то у нас никакой и нет - сидели на нефтяной игле и

практически на западных и китайских товарах; но и винова-
тых у нас за это, к большому сожалению, тоже нет. Разве это
всё можно назвать «выдающимися заслугами и большим
вкладом в социально-экономическое развитие РФ?».
Думаю, что нет. Д.А. Медведев заслуживает не ордена, а
скорейшей отставки.

Оценку работы нашего премьера невозможно рассмат-
ривать в отрыве от деятельности сверхвысокорейтингового
президента В.В. Путина. Это только некоторые наши наив-
ные граждане, особенно московские пенсионеры, у которых
почему-то и пенсии повыше и льгот побольше и которых
всеми видами транспорта везут на лечение и отдых в здрав-
ницы Краснодарского края, могут позволить себе высказы-
вания, типа, что президент у нас умничка, но он не может всё
предусмотреть, знать и везде успеть. А я думаю и уверен,
что может! Должен! Просто обязан!

Слава богу, сейчас немного схлынула оголтелая компа-
ния (СМИ, политологи) по возвеличиванию В.В. Путина
после его выступления 28 сентября т.г. на Генассамблее
ООН. Какой он мудрый, принципиальный, дальновидный,
справедливый и т.д. Я, не знавший «культа личности», поду-

мал, что, наверное, так он и создаётся, хотя ничего особен-
ного в его выступлении не услышал. Просто стыдно было и
подспудно мучил вопрос: если ты такой мудрый и дально-
видный, то почему Россия так плохо живёт?

Я двумя руками поддерживаю его политику по наведению
порядка в стране после президента-алкоголика Б. Ельцина,
по укреплению армии и флота после любовно-уголовного
министра А. Сердюкова, его практические шаги по созданию
Евразийского союза. Я искренне радовался и поддерживаю
присоединение Крыма, не полностью, но одобряю военную
помощь Сирии (ведь рядом, на нашей границе ещё не уре-
гулирована ситуация в Донбассе. Ещё К. Клавдиан говорил:
«Видимость мира делает войну ещё опаснее». Я просто не
представляю существование двух противоборствующих сто-
рон в одном государстве). Но я категорически не приемлю
действий нашего президента вообще в решении украинского
вопроса, в снабжении Украины и Европы газом после объ-
явления нам санкций, его унизительные заигрывания с США
и Европой, за соглашательство с либеральной и непрофес-
сиональной политикой нашего премьера и его правитель-
ства. И иногда мне до слёз обидно и стыдно за Россию и за
её президента.

Франция, Англия и разгромленная нашими отцами и де-
дами Германия позволяют себе грозить пальчиком, объ-
являть нам санкции и учить нас. На саммите глав государств
в Австралии руководители США и Западной Европы позво-
ляют себе устраивать обструкцию президенту Великой Рос-
сии, игнорируют его, не желают сидеть и стоять рядом с
ним, а он, делая вид, что не понимает этого, заигрывает (или
заискивает) с Б. Обамой, похлопывает его по плечу и полу-
чает недоумённый взгляд последнего. Разве это не унижает
нашу страну?

Английский премьер-министр Д. Кэмерон счёл возмож-
ным  позволить себе во время встречи не подать нашему
президенту руки, зато наш уже дважды с улыбкой жмёт
«окровавленную по локоть» руку украинского президента П.
Порошенко. Вообще не понятно, если все наши известные
политологи называют украинский режим фашистским, то
почему мы признали его, поддерживаем с ним отношения и
фактически своими действиями способствуем его укрепле-
нию: газ, электроэнергия, работа наших банков и т.п.?!
Одной рукой мы отправляем в Донбасс гуманитарные кон-
вои, а другой... Где же логика?

А как можно расценивать предоставление Украине
скидки на газ? Ведь она, постоянно поливая нас грязью,
вместе с Европой опять нас обманет. Зато своим потреби-
телям газа наше правительство непременно поднимет та-
рифы. Это как называется?

Я также не понимаю, почему наш президент не исполь-
зовал шанс избежать гражданской войны на Украине, когда
о помощи попросил действующий президент В. Янукович,
находящийся, кстати, на нашей территории? И порядок на-
водился бы украинским ОМОНом, милицией и армией, а
наши военные смотрели бы, чтобы им никто не мешал. А се-
годня тысячи погибших, раненых, столько разрушений, бе-
женцы в России, гуманитарные конвои, санкции и
фашистский режим. Где государственная мудрость?

Наверное, многие помнят (время проведения «Май-
дана»), когда на встрече для российских и иностранных жур-
налистов В.В. Путин с сожалением признал, что и у нас
население также возмущено коррупцией чиновников, алч-
ностью олигархов и гигантским расслоением общества, хотя
оговорился, что у нас это не в таких размерах. Сколько на-
дежд вселил он в души простых людей своими словами. Мы
думали, что события на Украине он расценит как предупреж-
дение и сделает далеко идущие выводы по корректировке
нашей внутренней политики. Мы уже мечтали о другом пра-
вительстве, проведении национализации стратегических
отраслей промышленности, действенном заслоне оттоку ка-
питала за рубеж, в офшорные зоны, введению прогрессив-
ного налога для сверхбогатых и о многом, многом другом.
Однако, увы... только «закручивание гаек». Сегодня уже по-
нятно, что это у него просто эмоционально вырвалось.

Некоторые политологи предполагают, что, возможно,
орден Д.А. Медведеву вручён перед его отставкой или пе-
реводом на другую работу, в преддверии думских выборов
2016 года. Да услышит нас всевышний! А там и до года вы-
боров президента недалеко, может, к тому времени наш
народ наконец-то разберётся и поймёт кто есть кто.

Древнейший мыслитель и философ Китая Конфуций был
одним из первых, кто предложил идею построить высоко-
нравственное и гармоничное общество. Его учение нашло
такой широкий отклик у людей, что его приняли в качестве
идеологической нормы на уровне государства. Хочется,
чтобы наш народ услышал его мудрые слова: «Не стоит бо-
яться перемен. Чаще всего они случаются именно в тот мо-
мент, когда они необходимы».

Е.Ф. ТУПИЦЫН, 
пенсионер

Вразного рода житейских ситуа-
циях, как и в учёных спорах, мы
нередко прибегаем к авторитету

великих философов, политиков, пол-
ководцев, писателей… Это есте-
ственно, закономерно. Но мы часто
забываем, что и великие сыны челове-
чества порой тоже несут околесицу,
как простые смертные. Допустим, ве-
ликий Лев Толстой, произведя на
белый свет тринадцать детушек, на
старости лет стал проповедовать без-
брачие. И что бы произошло, если бы
человечество последовало этой про-
поведи? Отмечать 150-летие со дня
рождения мудреца было бы некому. А
Тютчев уверял:

Блажен, кто посетил сей мир
В его минуты роковые…

То есть в дни войн, революций, ре-
форм, потопов, землетрясений… Да
что же тут хорошего? Такие «минуты»
не для блаженства, а для выживания.
Пронеси, Господи!

Вот и великий Вольтер когда-то
изрёк: «Я не согласен ни с одним сло-
вом, что вы говорите, но я готов уме-
реть за ваше право говорить это». В
дни первоначального разгула демокра-
тии в нашей стране эту цитату осо-
бенно часто пускали в ход для
оправдания любого вздора и гадости.
Но ведь гений метнул явную глупость.
Ну представьте, ваш собеседник гово-
рит: «Всех рыжих надо перевешать, а
кареглазых – четвертовать». И он наме-
рен вести свою речь в таком духе
дальше, у него много изуверских идей.
И за то, чтобы он это говорил, вы го-
товы отдать свою единственную
жизнь?.. Нет, мусье, есть слова, мысли,
идеи, которые надо беспощадно пре-
секать тотчас. Вот известный пусто-
пляс Швыдкой однажды заявил на всю
страну: «Русский фашизм страшнее
немецкого». И директор телеканала
мусье Эрнст обязан был немедленно
вызвать «скорую помощь» и санитаров
со смирительной рубахой, а потом от-
дать под суд провокатора. А вице-
премьер Кох тоже по телевидению
призвал американцев послать дивизию
ВДВ и «отобрать у русских к чёртовой
матери атомное оружие». Мусье Доб-
родеев обязан был немедленно вы-
звать наряд милиции, чтобы арестовать
негодяя, а потом - тоже под суд. Есть
ещё, допустим, Сванидзе. Он, напри-
мер, многомиллионный комсомол - не
тот, из которого вышли Ходорковский и
Дементьев, а тот, который воспитал
Зою Космодемьянскую и Олега Коше-
вого, - обозвал гитлерюгендом. Мусье
Кулистиков обязан был и этого отпра-
вить в зоопарк, чтобы там его посадили
в клетку с шимпанзе. Но ничего с ними
не случилось, все трое благоденствуют
и процветают, красуются на том же те-
левидении, учат нас жить… Чем это
может кончиться, мы видим сейчас в
Париже. Французы вот так же слишком
долго смирно слушали своих правите-
лей, которые втягивали их в военные
авантюры, в жестокие расправы над
странами и народами, которые не при-
чинили им никакого зла.

Над Донбассом сбит Боинг, по-
гибло 298 человек… Над Синайской
пустыней взорван наш самолёт, по-
гибло 224 человека… И это уже «прой-
денный этап». «Следствие окончено.
Забудьте». Это жуткий лик империа-
лизма как высшей стадии страшного
капитализма.

14 ноября Париж подвергся масси-
рованной атаке исламистов. Кто-то

сказал, что это было ужасно, как захват
города немецкими фашистами. На
самом деле тогда ничего подобного не
было: ведь Париж, как и все города с
населением свыше 20 тысяч жителей,
французское правительство объявило
открытым городом, и 14 июня немцы
вошли в него совершенно беспрепят-
ственно. Сейчас более уместно было
бы вспомнить Варфоломеевскую ночь
24 августа 1572 года с той разницей,
что тогда из-за религиозной вражды
парижане резали парижан, а сейчас не
резали, а расстреливали французов
иноземцы, ну и до 30 варфоломеевских
тысяч дело пока не дошло.

Сейчас одним из самых кровавых
очагов трагедии оказался бульвар
Вольтера, гения толерантности. Только
сумасшедший, подобный Швыдкому
или Коху, может оправдывать атаку ис-
ламистов на Париж и не выразить
скорбь по убитым, сочувствие их близ-
ким. Я ещё не сумасшедший. Путину и
Проханову с их Столыпиным, Горчако-
вым и Божьей благодатью пока не уда-
лось свести меня с ума. Но в здравом
уме и трезвой памяти я должен назвать
вещи своими именами. Узнав об атаке,
я сразу позвонил в Париж своей знако-
мой. Слава Богу, с ней всё в порядке. 

Нам говорят о терроризме как о
каком-то стихийном бедствии, о терро-
ристах – как о каких-то инопланетянах,
неизвестно, с Марса или с Венеры сва-
лившихся на нас и неизвестно чего они
хотят. Нет, мусье, они, как и мы, зем-
ляне, и у них есть свои интересы, жела-
ния, надежды, за которые они и
борются и с которыми вы не желаете
считаться. Показав всему миру про-
бирку с зубным порошком, Председа-
тель объявляете, что это по наущению
тирана:

Царица грозная Чума
Теперь идёт на нас сама
И льстится жатвою богатой.
И к нам в окошко день и ночь
Стучит могильною лопатой…
Что делать нам? и чем помочь?

И тут же принимается решение:
бомбить! истребить!

По наущению этого заокеанского
Председателя, которому за голубой
волной ничего не грозит, страны НАТО
растёрли в прах Афганистан, Ирак и
Ливию - три благополучных арабских
страны. И в своём сытом тупоумии они
думали, что это им так и сойдёт?
Когда-то Советский Союз решительно
и грозно выступил в защиту Египта
против англо-франко-израильской
агрессии. Стоило нам шевельнуть
пальцем и напомнить о том, что у нас в
кармане атомная бомба, как бандиты –
врассыпную. Когда нависла угроза над
Югославией, Ельцин голосил: «Это
наши братья! Русские своих не сдают!
Мы не допустим!». Но бандиты Запада
уже знали цену этому алкоголику и
спокойно начали бомбить Белград.
Если бы Ельцин всего лишь предоста-
вил югославам средства противовоз-
душной обороны, американцы и тогда
не решились бы на разбой. Тем более
что ведь была ещё в полной силе наша
Советская Армия. Но алкаш был ещё и
трус. И на наших глазах при полном
молчании Кремля НАТО разрушило
Югославию.

А когда шёл погром Афганистана,
Ирака и Ливии, когда на глазах всего
мира вешали Хусейна, а потом терзали
на куски Каддафи, Путин и не думал не
только о противодействии, но даже о
достойном словесном осуждении. Он
лепетал: «Наши западные коллеги сде-

лали ошибку… Наши партнёры не-
правы… А мы, русские, вообще-то
своих не сдаём».

В вечерней телепередаче Романа
Бабаяна «Право голоса» много рас-
суждали о том, почему именно Фран-
ция стала первым объектом атаки. Уже
забыли, что первой-то в небе над Егип-
том подверглась нападению Россия.
Учёная дама П. уверяла, будто потому
именно Франция, что ведь она - колы-
бель европейской демократии, её ци-
тадель – Свобода! Равенство!
Братство! И что вообще это как бы ду-
ховная столица мира. Да, да, да, всё
это почти так. Но можно подумать ещё
и о том, что это была месть за приня-
тие в «столице мира» гнусного закона
об однополых браках, особенно отвра-
тительных для ислама.

Но главное другое - во всех анти-
арабских погромах Франция при всём
своём вольтерьянстве принимала
самое активное участие. Виталий
Третьяков сказал в этой телепередаче,
что она была первой после США. И вот
прекрасная Марианна, занявшаяся по-
литической проституцией, получила
возмездие. А чего она могла ждать?
Конечно, жалко погибших, разумеется,
они ни в чём не виноваты. Но Франция
как государство, Франция Саркози и
Олланда получила старательно зара-
ботанное ею. Есть основания думать,
что следующим может оказаться Джон
Буль, сожительствующий с янки, он
сам этого опасается. Недоумки и
неучи, стоящие ныне у власти во всей
Евразии от Лиссабона до Владиво-
стока, не могут понять, что при совре-
менных средствах террора от него нет
никакой защиты, тем более когда тер-
рористы – люди, сознательно идущие
на смерть, будучи твёрдо, решительно
уверены, что сразу после смерти они
попадают в объятия Аллаха.

Поражает смесь тупоумия и ци-
низма. Эти демократы Вашингтона и
Парижа, Лондона и Берлина с дрожью
в голосе, со слезой говорят нам:
«Какое варварство, какая дикость! На
глазах всего мира они казнят захва-
ченных в плен! Вот сейчас палач уда-
рит несчастного ножом… На это
невозможно смотреть!». Суки демо-
кратии, а кто на глазах всего мира по-
весил не какого-то безвестного
журналиста, а законного главу госу-
дарства Хусейна? Сволочи либера-
лизма, а кто дал на весь мир
обстоятельный, дотошный репортаж о
растерзании вами Каддафи? Их
страшные десятикратные казни были
только ответом на ваши чудовищные
тысячекратные казни. А совершаются
убийства с помощью топора или ножа,
винтовки или намыленной верёвки да
хотя бы и с помощью разъярённой
толпы наркоманов, как было с Кад-
дафи, – это всего лишь стилистиче-
ские различия...

Москвичи натаскали гору цветов к
воротам французского посольства на
Большой Якиманке. Но лежал ли хоть
один цветочек у нашего посольства в
Париже после трагедии в Беслане, где
было убито наших людей, в том числе
школьников, больше, чем сейчас в
этой «столице мира»? А ведь Беслан -
это лишь одно имя в длинном крова-
вом перечне горестей России. И надо
бы нести на Якиманку не цветы, а порт-
реты Хусейна и Каддафи, фотографии
убитых детей Афганистана, Ирака,
Ливии. И очень уместен был бы плакат:
«Смерть империализму – высшей ста-
дии капитализма!».

В.С. БУШИН

À ÂÛ ÍÀ ×ÒÎ ÍÀÄÅßËÈÑÜ, ÂÎËÜÒÅÐÜßÍÖÛ?
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ЕЩЁ РАЗ ОБ «АРМАТЕ»
В моей предыдущей статье на тему («О тан-

ках», СиД №42), речь шла о правильности кон-
цепции дорогого тяжёлого танка,
противоречащей отечественным традициям. Но
дело сделано, он существует, проехал по Крас-
ной площади. В самую пору задуматься, что с
ним будет дальше? 

Не могу не продолжить дискуссию, по-
скольку считаю, что дискутируют не о том. Не
будучи танкистом, не хочу судить о его достоин-
ствах и недостатках. О том, что дорог, я уже ска-
зал. А в остальном, возможно, это
замечательная машина. И коль она уже есть, не
поговорить ли о главном на сей момент, об ар-
тиллерийских снарядах для «Арматы». Странно,
что об этом молчок!

Без массового производства 152-мм сна-
рядов основным танком «Армате» не бывать.
Кстати, массовое для него – как минимум один
миллион снарядов в год. Это я говорю как ста-
рый снарядник, 36 лет занимавшийся боепри-
пасами, а в последние свои годы на
производстве - исключительно артиллерий-
скими снарядами, и конкретно «корпусами»
152-мм. 

Сложность производства их в таком количе-
стве наконец стали понимать и другие участники
дискуссии. Во всяком случае в статье «Самый
смертельный танк в мире или страсти по «Ар-
мате-2» (журнал «Национальная оборона», №9,
- сентябрь 2015) прочёл: «Такими пушками (152-
мм. – Ю.Ш.) будут оснащаться не все танки
этой модели, а только часть из них. Ведь их бое-
запас уменьшится, а стоимость каждой машины
вырастет (куда ж ещё дороже? – Ю.Ш.). Танки
Т-14/152 будут использовать для прорыва особо
защищённых рубежей обороны противника».

Это называется подсчитали – прослезились?
Массовое производство 152-мм снарядов для
«Армат» в количестве хотя бы миллиона штук в
год едва ли дешевле самих танков в количестве
2300 единиц. Что ли забыли, когда начинали
дело? Впрочем, судя по замечанию в статье (не
знаю, от кого оно идёт), снаряды будут готовить
уже на другое количество. На сколько - на две-
сти, на сто? И не ограничатся ли теми, что про-
ехали по Красной площади? Но это же, как
говорится, себе дороже! Изделия получатся
«золотые»!

В таком случае не поломать ли голову: а
зачем нужен такой дорогой танк, если он не
будет вооружён 152-мм пушкой? Без неё он те-
ряет всякий смысл. 

Нет уж, коли сделали, надо идти до конца и
организовывать утраченное массовое про-
изводство 152-мм снарялов, как бы дорого и
сердито оно не обошлось. К тому же есть и «Коа-
лиция», и старые проверенные самоходки, и
гаубицы, тоже нуждающиеся в новых боеприпа-
сах. Ю.М. Шабалин

ОТБИРАЛИ СЕРЫХ
Лет 20 назад я оказался в маленькой муж-

ской компании. Во главе стола восседал ещё
крепкий, стройный старик в скромной граждан-
ской одежде, бывший начальник Рязанского
училища ВДВ генерал-лейтенант Попов. Закон-
чив пехотное училище перед Великой Отече-
ственной войной, он начал службу в Красной
Армии с должности командира взвода в одной
из частей Среднеазиатского военного округа.

Касаясь раздутой последние полвека темы
неоправданных массовых репрессий в СССР,
якобы всеобщего страха перед ОГПУ-НКВД, в
том числе в войсках, генерал рассказал, что
никто никого не боялся, разве те, кто жил с кам-
нем за пазухой, кто совершал преступления,
уголовники. Смеясь, вспоминал, как будучи мо-
лодым лейтенантом, в изрядном подпитии, он
въезжал на своём боевом коне (тогда команди-
рам пехотных подразделений по штату пола-
гался конь) в летний ресторан. Для
гражданского человека въезд на коне в ресто-
ран расценивался во все времена как хулиган-
ский поступок. Для командира Красной Армии в
военной форме на коне под армейским седлом
такой поступок мог рассматриваться как пуб-
личный подрыв авторитета армии в глазах насе-
ления, его никак нельзя было скрыть от
политорганов и органов госбезопасности. Од-
нако всё заканчивалось либо домашним аре-
стом, либо гауптвахтой в соответствии с
Дисциплинарным уставом. Самое строгое нака-
зание – увольнение из армии, да и то при злост-
ной системе проступков такого рода. И всё,
никаких тебе 58-х статей, уголовного кодекса,
даже 193 статьи воинских преступлений УК.

На вопрос как могли выпускаться из вверен-
ного ему училища такие моральные уроды, как
П. Грачёв, А. Лебедь и т.п., Попов ответил: «Я
знал всех лучших и худших курсантов. Эти были
серенькими, о существовании которых я и не
подозревал». В. Локтеонов

СИЛА В ПРАВДЕ
В последнее время антисоветчиками ве-

дётся активная пропаганда, принижающая роль
советского солдата, советского народа и пар-
тийного руководства в победе над фашизмом.
Они стараются украсть у стариков нашу Победу.
Подло и лживо трактуя послевоенную историю
СССР, полоумно измышляя свои версии. Доста-
точно одного взгляда на эту фотографию, чтобы
с уважением относиться к историческому про-
шлому единого государства. Манна с неба не
сыпалась. Трудились все от мала до велика в
худых одеждах и босыми. Мы, дети фронтови-
ков, ходили по дворам, чтобы собрать печную
золу и распылить её на колхозные поля. Труди-
лись рука об руку со взрослыми. И из меня не
выбьет их вопёж гордость за свой народ и своё
детство. Примером служили: Стаханов, Зоя Кос-
модемьянская и наши отцы, вернувшиеся с
войны.

Сведения из военного билета о моём отце.
Дёмин Анатолий Алексеевич родился 15

марта 1918 года. Место рождения – Ивановская
обл., Лухский р-н, с. Порздни, русский, член
КПСС с 1943 года. Ст. сержант.

Награждения: орден: «Красное Знамя»
1.10.1943, «Отечественная война II ст.» 1.3.1943,
медали: «За оборону Ленинграда» 22.12.1942,
«За победу над Германией» 9.5.1945. Далее
«Медаль 20 лет победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг.»; медаль «60 лет Воору-
жённых Сил СССР» 13.12.1978.

К сожалению, моего отца нет в живых, но я не
устаю восхищаться нашими ветеранами, не
сломленными жизнью.

Мне нравятся мужчины с сединой,
Те, что свободу нам завоевали.
Что заслонили Родину собой,
До самого Берлина немца гнали.

Мне нравятся мужчины с сединой,
Которые не сломлены годами.
С врагом они ведут незримый бой
И смелости урок нам преподали.

Сегодня вашей Славы юбилей,
Вы за Победу подняли бокалы,
С великим праздником, мужчины с сединой!
С великим праздником, лихие ветераны!

Валентина Дёмина, дочь фронтовика

ПАРТИИ И ЖЕРТВЫ
Марк Твен: «Все политические партии в

конце концов умирают, подавившись собствен-
ной ложью». Многие люди говорят неправду
чаще всего не по злому умыслу, а от незнания.
«В устах невежества всё сказанное ложь».

Так вот…
На днях председатель правительства Д. Мед-

ведев внёс на рассмотрение в Государственную
Думу законопроект об увековечении памяти
жертв политических репрессий предыдущей
правящей в России партии ВКП (б) (КПСС).

Если вспомнить, то и КПСС так же в своё
время, будучи правящей, устанавливала в Рос-
сии памятники жертвам расстрелов и расправ
над народом, совершённых кровавым царизмом.

Прослеживается закономерность, что всякая
новая правящая партия,
обличая в зверствах
предыдущую, ставит па-
мятники жертвам их ре-
прессий. Одновременно
с этим в свою очередь
уничтожает инакомыс-
лящих граждан.

Нетрудно догадаться, что следующая
партия, которая захватит в России власть,
припомнит нынешней правящей партии
«Единая Россия» гибель населения от 10 до
30% (по статистике на сегодняшний день) по
регионам России. 

Будущая партия, которая захватит
власть над народом с помощью обмана,
фальсификаций избирательных документов
или силой оружия (как это сделал Б. Ель-
цин) придумает и новые названия сего-
дняшним событиям. Назовёт, например,
нынешние потери населения в России (от
обнищания, разрушения производства,
безработицы) инфарктомором или инсуль-
томором, или ещё как-нибудь.

В этой связи, чтобы попусту не тратить
средства народа в отдельности на каждую
правящую партию и на памятники жертвам
их политических репрессий, целесообразно
объединить все партии (прошлые, настоя-
щие и будущие) в одно целое. И  всем правя-
щим партиям на века вперед установить
один памятник - «Памятник неизвестной
правящей партии и их  будущим жертвам
политических репрессий».   

Преднамеренного умысла в расправах
над инакомыслящими у правящей партийной
власти никогда не было и нет. Всё у них, по их
законам, из благих намерений. Например,
недавний случай в С.-Петербурге: утром
власть по закону у матери отняли пятимесяч-
ного грудного младенца, а он, «виновный» и
несчастный, не зная законов, возьми да к
вечеру и умри. Я нарушаю твои законы – я
перед тобой виноват. 

Ты нарушаешь мои законы – ты виновен пе-
редо мной. Таков ваш порядок?

Нет, господа-товарищи, это не порядок! Это
безмерная глупость.

Посмотрите: на соревнования по прыжкам в
высоту выбирают тех, которые высоко прыгают.
По бегу - тех, кто быстро бегает, по плаванию –
плавает. И так далее. 

Но не в пример тому поступают, когда вопрос
касается власти. Способности кандидатов в де-
путаты, в президенты (ум, моральные, нрав-
ственные качества) никто не проверяет. По
всему видно, что эти качества руководителей
никого не интересуют. 

Штангисту для рекорда подписи не соби-
рают, а смотрят на то, какой вес штанги он под-
нимает. Во власть же одни собирают подписи, а
другие без подписей составляют партийные
списки. Глупейшее бессмысленное занятие, до-
стойное лишь насмешек.

Так в «тридевятом царстве глупости» и
живем.

Каждый день не повторим, жизнь меняется,
ставит новые задачи.  

Для их решения нужны ум, совесть, нрав-
ственность. Но на предмет способности мыс-
лить власть никогда не выбирали и кандидатов
не проверяли. Во власть лезут многие алчущие,
чтобы быть поближе к деньгам, расталкивая
друг друга локтями, и даже не останавливаются
перед убийствами.

Те граждане, кто способен мыслить, нрав-
ственно и духовно развит, оказываются в числе
первых репрессированных у безнравственных
правителей, захвативших власть.

Но говоря о правящих партиях, нельзя не
сказать и об их соперниках. - Ни одна из нынеш-
них 70-ти российских партий, претендующих на
власть под призывами к демократии, обличая
правящую партию, не обещает после захвата
власти передать её народу. При этом партии,
играя на публику, готовы лицемерно проливать
«крокодиловы слёзы» по жертвам своих полити-
ческих репрессий.

По жестокости своей и по множеству
ограничивающих свободу законов, власть гово-
рит, что «незнание законов власти не освобож-
дает от ответственности».

А у мудрых  Пророков заповедь людям
дана другая: «Все законы, которые требуются
вам - в ваших сердцах от рождения напи-
саны». Для тех, кто по малолетству или по не-
достатку развития ума и совести законов в
сердце своём не слышит, сказано: «Пока не
знаете, то нет греха на вас, а когда узнали и
продолжаете дело неправое, то грех лежит на
вас». Владимир Гарматюк

ЯЗЫК МОЖЕТ ИСЧЕЗНУТЬ
Доктор философии и эксперт по семиотике

Елена Григорьева признала ошибочным свой
прогноз, согласно которому эстонский язык
выйдет в Эстонии из активного употребления
уже через два десятилетия. Согласно её но-
вому прогнозу, этот срок можно уверенно со-
кращать вдвое. Повод для пессимизма даёт
согласие эстонских властей на приём бежен-
цев из стран Северной Африки и Ближнего
Востока, распределяемых в страны ЕС по кво-
там Еврокомиссии. Комментарий эксперта
приводит интернет-портал популярного тал-
линского издания «Столица».

Е. Григорьева:
- Какие угрозы несут мигранты? Новая волна

конкурентов на и так дохлом рынке труда никак
не может улучшить ситуацию ни в экономике, ни
в социальной атмосфере. Работы в Эстонии нет.
Жизнь на пособие еще никогда не создавала
благополучной общественной среды.

Чем ближе будет реальность затопления
страны иноземцами, тем ниже будет процент
поддержки им. Мой папа всегда мудро говорил:
всё дело в процентном соотношении, пока ино-
земцев мало, то все склонны проявлять толе-
рантность, как только содержание заметно
возрастает, начинаются конфликты.

Прогноз для эстонского этноса здесь самый
неблагоприятный. Эстонский язык очень труден
для изучения, численность его носителей неве-
лика. Он плохо кодифицирован, на нём мало
пишут и уже всё реже думают. Эстонской моло-
дёжи, особенно с высшим образованием, уже
легче изъясняться по-английски. Я наблюдала
динамику вытеснения эстонского языка англий-
ским на протяжении 20 лет и предрекала полное
исчезновение эстонского из активного употреб-
ления где-то еще через 20 лет. Однако в ситуа-
ции массового приема переселенцев я полагаю,
что этот срок можно уверенно сокращать вдвое.
Прислал Е.И. Копышев

РЕАЛЬНЫЙ ГОСДОЛГ В 3 РАЗА БОЛЬШЕ
Бывший глава Счётной палаты США заявил,

что реальный долг США приближается к $65
трлн, что почти в 3 раза превышает официаль-
ную цифру в $18 трлн.

Дэйв Уолкер, который возглавлял Счётную
палату США при Билле Клинтоне и Джордже
Буше, сказал, что если прибавить к официаль-
ным данным необеспеченные обязательства
страны, то реальное значение госдолга будет
просто феноменальным.

«Если вы добавите около $18,5 трлн не-
обеспеченных гражданский и военных пенсий,
пенсий по здоровью, добавите недофинанси-
рованные расходы по социальных обязатель-
ствам, Medicare, все различные обязательства,
то госдолг составит около $65 трлн, и он авто-
матически растёт из-за отсутствия реформ», —
заявил Уолкер.

По его словам, растущий долг затрудняет
способность правительства осуществлять внут-
ренние и внешнеполитические инициативы.

«Если вы не поддерживаете экономику силь-
ной, то есть в состоянии, когда она генерирует
новые рабочие места и возможности, вы не бу-
дете сильным на международном уровне с учё-
том внешней политики, вы не сможете
инвестировать в национальную оборону и на-
циональную безопасность, и в конечном итоге
вы не сможете поддерживать социальное обес-
печение», — добавил он.

Уолкер считает, что американцы «теряют
связь с реальностью», когда дело доходит до
расходов. Он призвал демократов и республи-
канцев отложить «партизанскую политику»,
чтобы собраться вместе и решить проблему.

«Вы можете быть демократом, вы можете
быть республиканцем, вы можете быть беспар-
тийным, вы можете быть всем, кем хотите, но
ваша обязанность приносить пользу стране, а
не партии, и мы должны решить некоторые
крупные проблемы, которые у нас есть», — ска-
зал он.

Можно сколько угодно критиковать подоб-
ные прогнозы и расчёты, но человек, в ведении
которого долгое время находились все госу-
дарственные расходы США, который проверял
их соответствие фискальным целям, заслужи-
вает внимания.

Расчёты Уолкера, кстати, весьма близки к
данным ФРС по общему консолидированному
долгу, которые можно найти в официальных от-
чётах, если постараться.

Напомним, что после 31 марта 2015 г. ФРС не
публикует данные по общему консолидирован-
ному долгу США, куда входит бытовой, финан-
совый, корпоративный и государственный долг.

В настоящий момент в отчёте ФРС общий
долг – это сумма двух категорий инструментов:
долговые ценные бумаги (таблица L.208) и кре-
диты (таблица L.214). Грубо говоря, регулятор
тихо и незаметно увеличил общий долг до $62,1
трлн по состоянию на 30 июня 2015 г.

Общий долг и госдолг – это, конечно, разные
показатели, но они прекрасно характеризуют
реальную ситуацию с долговой нагрузкой Аме-
рики. Впрочем, на стабильность экономики это
никак не влияет сейчас и еще долгое время вли-
ять не будет. ktovkurse.com

НЕ ТАКИЕ УЖ ОНИ И ФАНАТИКИ
Сразу после теракта в Париже, когда Фран-

ция принимала соболезнования, кто-то другой

принимал поздравления по случаю блестяще
организованной операции и предложения рас-
пространить успешный опыт на другие города и
страны, а кто-то просто внимательно прислуши-
вался к тому, что происходит в ночном эфире.
Мало кто спал в эту ночь: одни пребывали в
горе, другие в эйфории, третьи не спали по
долгу службы.

Рано утром ожидания оправдались. Один те-
лефонный звонок привлёк внимание многих, так
как раздался он на телефон аль-Багдади. Только
представьте, какое количество народу в разных
странах одновременно затаило дыхание и при-
бавило звук на своих приёмниках, предвкушая
утренние доклады высокому начальству.

Звонок был из Москвы. Звонил чеченец,
ранее воевавший на стороне ИГ в Сирии и зна-
комый с Аль-Багдади лично.

Звонивший сказал, что у него достаточно
людей и он может провести в Москве акцию, по-
добную той, что была проведена сегодня ночью
в Париже.

Однако аль-Багдади не поддержал эту
идею. Наоборот, он сказал, что этого ни в коем
случае нельзя делать в Москве, так как Путин
— маньяк, он может применить любое совре-
менное оружие и превратит территорию ИГ в
асфальтовую пустыню. Вот такой состоялся

разговор. Настоящих
буйных мало в ИГ...

Российским спец-
службам не стоит рас-
слабляться. Сам факт
того, что у кого-то в
Москве достаточно
людей для проведения

акций, аналогичных парижской, уже доста-
точно тревожный сигнал.

Адекватный ответ на террористическую
атаку против российского самолета был оце-
нён противником по достоинству. Если кто-то
не понял, что именно было адекватным отве-
том, то разъясню. Самый болезненный удар
— это, как известно, удар по карману. Раз-
бомбив несколько нефтедобывающих пред-
приятий ИГ, автоколонну с уже выкупленной
деловыми партнерами ИГ нефтью и нефтепе-
рерабатывающий завод, Путин ясно дал по-
нять, что он не будет разбираться с собакой,
которая его покусала, а отвечать придётся её
хозяину.

На первый раз — кошельком. Но это
только на первый раз.

Утечка в СМИ о наличии у России оружия
возмездия, произошедшая прямо накануне
теракта в Париже, видимо, была понята пра-
вильно и несколько отрезвила американских
хозяев ИГ.

Надолго ли? pravosudiya.net

ТЕРАКТ + БЕСПЕЧНЫЕ ПАРИЖАНЕ =
ПАНИКА

Префект полиции ясно сказал - никаких
собраний в публичных местах. НИКАКИХ.

Вчера утром просил даже на улице без
нужды не останавливаться.

Сегодня утром он это распоряжение
повторил.

Но французам префект не указ, раз
сердце просит.

Вчера приходили на площадь Репюблик
по одиночке или парами. 

Приносили цветочки и свечечки. Этого не за-
претишь. Действительно, хочется как-то выра-
зить эмоции и хоть через эти простые жесты
заговорить страх, который нагнал на город жут-
кий серийный теракт.

Потому что дома сидеть и смотреть истеря-
щие частные каналы ещё хуже. А неистерящие
госканалы смотреть скучно.

Сегодня парижане стали спонтанно соби-
раться на площади Репюблик, которая совсем
близко от Батаклана.

Утром там было несколько десятков человек.
Префект терпел, потому что ситуация была

как бы под контролем.
Но к вечеру их собралось несколько тысяч. И

префект послал на площадь полицейских. Чтоб
охранять непослушных соболезнующих.

А полицейские были уставшие, неспавшие
ночь. И их собрали экстренно, не дав отдохнуть.

Они приехали и стали кричать в толпу, чтобы
та расступилась и дала им проехать.

Но сказали они это не очень вежливо
«barrez-vous».

А по-французски это выражение очень мно-
гозначное - оно значит и “расступитесь”, и «ра-
зойдитесь», и «уматывайте».

И именно последняя семантика стала доми-
нирующей в головах собравшейся толпы и люди
бросились бежать, подминая под себя тех, кто
был ближе к полицейским и хотел уступить им
дорогу.

Поэтому и было несколько раненых.
Вот так и возникло паническое движение -

большая площадь опустела за несколько минут!!
А самые уср…ся (а может, просто психован-

ные или провокаторы) стали кричать, что они
слышали выстрелы.

По другой версии кто-то запустил несколько
петард рядом с толпой. 

Но самое жуткое, что в этой толпе были
дети!!!!

Представляете что в голове у родителей,
приведших детей в эту толпу!!

Мораль. 
Слушайтесь префекта в чрезвычайных си-

туациях и уважайте своих полицейских. Они
ведь сейчас испытывают напряжение в разы
сильнее нашего. 

А за то, что показали по русскому телевиде-
нию бегущую толпу, телевизионщикам надо
провода перерубить, чтобы зря медийную па-
нику не нагнетали. tutuskania.livejournal.com

ОПТИМИСТ
Глава турецкой внешней разведки (MIT)

Хакан Фидан назвал военную операцию России
в Сирии против террористического образова-
ния, называющего себя «Исламское госу-
дарство», «серьёзным нарушением базовых
принципов ООН» и призвал западных коллег
Турции приложить все силы «для расстройства
планов Путина по подавлению исламской рево-
люции в Сирии». Стоит отметить, что Турция и
её специальные службы активно поддерживали
организацию и снабжение радикальных и терро-
ристических сил в Сирии, пытающихся добиться
свержения законной власти в этой стране.

««Исламское государство» — это реаль-
ность, — цитирует слова Хакана Фидана гер-
манское информагентство AWD со ссылкой на
недавнее сообщение турецкого агентства Ana-
dolu. — Мы должны признать, что (с помощью

военной силы. — EADaily) не можем искоренить
столь хорошо организованное и популярное об-
разование как «Исламское государство». По-
этому я призываю наших западных партнёров,
чтобы они пересмотрели свои прежние пред-
ставления о политических течениях в исламе,
отложили в сторону свой циничный склад ума и
вместе расстроили планы Владимира Путина по
подавлению исламской революции в Сирии».

Хакан Фидан также добавил: Турция разде-
ляет беспокойство Запада насчёт того, что в ИГ
устремляются выходцы со всего мира, в том
числе из Европы. Для того чтобы урегулировать
эту проблему, считает шеф турецких спец-
служб, необходимо открыть в Стамбуле посто-
янное представительство или офис
«Исламского государства». «Это твёрдое убеж-
дение Турции», — подчеркнул Фидан. Необхо-
димость открытия на территории Турции
постпредства ИГ Фидан также объясняет не-
обходимостью оказывать медицинское обслу-
живание раненым жителям Сирии, которые
бегут из Сирии в Турцию, «спасаясь от безжа-
лостных авиаударов со стороны русских».

Информагентство AWD объясняет последние
слова Фидана тем, что в турецких военных гос-
питалях сейчас находится большое количество
боевиков ИГ, которые получили ранения в ре-
зультате ударов российско-сирийской коалиции
по базам террористов в провинциях Хомс и
Хама. По данным AWD, полученным от коррес-
пондентов в Турции и Сирии, раненых боевиков
ИГ в строгой секретности переправляют в при-
граничный с Сирией округ Хатай и там разме-
щают в специально оборудованных военных
госпиталях.

EADaily также напоминает: в 2011-2012
годах в округе Хатай находились пункты бази-
рования и военные госпитали оппозиционных
режиму Асада военных группировок, в частно-
сти поддерживаемой Турцией «Свободной си-
рийской армии».

Подытоживая стратегию Анкары по вопросу
«Исламского государства», Хакан Фидан резю-
мировал: «Вторжение Путина в Сирию направ-
лено против ислама и международного права.
«Исламское государство» является реаль-
ностью. Мы смотрим в будущее с оптимизмом».
eadaily.com

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
ПЕРЕМЕЩАЕТСЯ В НЕБОСКРЁБЫ

В XXI веке достаточно остро стоит проблема
обеспечения человечества продовольствием.
Ни двух-трёхкратный рост урожайности основ-
ных агрокультур во второй половине XX века, ни
внедрение генетически модифицированных
видов растений не решают двух важнейших
проблем сельского хозяйства — деградации
почв и зависимости урожаев от природных ка-
таклизмов. В результате деятельности чело-
века деградации подверглась четверть
плодородных земель, её прямые негативные
последствия испытывает до 15% населения
планеты. Колебания мирового урожая зерна в
результате засух до сих пор могут стать ключе-
вым фактором политической нестабильности в
развивающихся странах.

Широкое распространение сверхинтенсив-
ного роботизированного растениеводства, при
котором исчезнут зависимость урожая от погод-
ных условий и потребность в больших площадях
сельхозугодий, позволит поднять уровень про-
довольственной безопасности человечества на
принципиально новый уровень. Мегаполисы,
поселения на Крайнем Севере и в пустынях вый-
дут на самообеспечение продовольствием за
счёт локальных многоэтажных агрокомплексов,
использующих синтетические питательные рас-
творы вместо почвы.

Комментирует ведущий эксперт Форсайт-
центра Института статистических исследований
и экономики знаний НИУ ВШЭ Илья Кузьминов:

Человечество на сегодняшней беспреце-
дентно высокой ступени технологического и
организационного развития не может себе
позволить зависимость политико-экономиче-
ских процессов от таких непредсказуемых
факторов, как погодные условия. Политиче-
ские перевороты в результате неурожаев зер-
новых — явно не должны быть атрибутом XXI
века. Сбои в цепочках снабжения продоволь-
ствием крупных мегаполисов чреваты не
только рисками человеческих жертв в этих кон-
кретных городах, но и рисками нарушения про-
цессов управления глобальными системами,
поскольку рычаги управления мировой эконо-
микой все больше сосредотачиваются в гло-
бальных городах.

Пока человечеству хватает сельскохозяй-
ственных угодий, число голодающих в мире
реально сокращается. Однако на сверхдолго-
срочном горизонте (50-100 лет) связанные с
традиционным сельским хозяйством про-
блемы, вероятнее всего, обострятся. Десять
миллиардов человек еще до 2050 г. — вполне
реальный сценарий. Их надо как-то прокор-
мить и при этом не допустить сведения лесов
под сельхозугодья, деградации почв, сниже-
ния биоразнообразия. Все это подводит к не-
обходимости превращения сельского
хозяйства в отрасль наподобие металлургиче-
ской, химической или машиностроительной
промышленности, когда производство кон-
центрировано, локально, автоматизировано, и
происходит в специализированных зданиях за-
водского типа с контролируемой средой.

Технологии интенсивного культивирования
растений в многоэтажных зданиях позволяют
выращивать плодоовощную продукцию на
малой площади. Такие агрокомплексы выгодно
внедрять в крупных городских агломерациях, го-
родах в зонах засушливого климата и странах с
дефицитом земельных ресурсов (например,
Сингапуре, Катаре, Бахрейне) — в общем, на тех
территориях, где по той или иной причине не-
возможно развивать своё сельское хозяйство
традиционными способами.

Вертикальные фермы — это автоматизиро-
ванные комплексы с искусственным освеще-
нием, отоплением и кондиционированием,
замкнутым водооборотом и стерильным воз-
духом. Растения в них размещаются на много-
численных ярусах, в результате чего площадь
под сельхозкультурами оказывается в десятки
раз больше площади здания. Вертикальные
фермы — по сути, настоящие промышленные
объекты, причем достаточно энергоемкие. По
этой причине строить их целесообразно либо
в районах с высокой концентрацией топлив-
ных ресурсов (Ближний Восток, полуостров
Ямал), либо в зонах, благоприятных для гене-
рации энергии из возобновляемых источни-
ков. Прислал Gleb Developer
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Дмитрий Стешин и Александр Коц, спе-
циальные корреспонденты КП, освещали
множество военных конфликтов по всему
миру, провели месяцы в Донбассе, а сейчас
пишут яркие репортажи из Сирии, где идёт
российская воздушная операция против ИГ.
Во время отпуска Дмитрий Стешин нашёл
время, чтобы ответить на наши вопросы. Во-
енкор сравнил войну в Сирии и в Донбассе,
рассказал о том, что остаётся за кадром, и
объяснил, почему русским журналистам в
Сирии работать легче, чем западным.

— Вы сейчас в Москве. С чем связан пе-
рерыв в работе: какое-то затишье, нет про-
движений на фронте? Что сейчас вообще
происходит в Сирии?

— Полтора месяца командировки в зоне бое-
вых действий — это предел, нужно отзывать че-
ловека или менять. В Сирии начались затяжные
бои, буквально за каждый дом или за каждый
метр автодороги. Массовому читателю это уже
не так интересно, а мы ориентируемся именно
на него. Думаю, никто и не планировал в Сирии
изначально прорывов на сотни километров
вглубь фронта, огромных котлов. С российской
помощью закладывались на войну на изнурение
противника. Современная война — война ре-
сурсов, у кого их больше, тот и победил. Судя по
тому, что на самых горячих участках фронта,
там, где мы работали — Сальма, Идлиб, Хара-
ста, район Джобар, практически не прилетала
«ответка», как это было бы в Донбассе, против-

ник боится себя обозначить лишний раз. И с
боеприпасами у него очень плохо. Это и есть
главный результат российской авиационной по-
мощи. Потому что ещё пару месяцев назад всё
было точно наоборот.

— Вы до этого провели много времени в
Донецке. Насколько различны войны в
Сирии и Донбассе, особенно в плане эмо-
ционального восприятия? И что общего?

— В Сирии сильно развит «оленизм», это тер-
мин из Донбасса, в него вкладывается многое.

Нестойкость в обороне и вялость в наступлении.
Показное пренебрежение к смерти, оборачи-
вающееся бессмысленными потерями. Отвра-
щение к фортификационным работам, что тоже
плохо сказывается на «оленьем» поголовье.  Во-
обще война в Сирии, как нам показалось, не
такая страшная и жестокая. Это мнение первым
высказал Семён Пегов (военный корреспондент
LifeNews. — Д.А.). Мы ещё в Москве были, он
раньше нас приехал в Сирию. Практически нет
контрбатарейной борьбы со стороны против-
ника. Сирийская артиллерия бьёт с одной пози-
ции целую неделю. В Новороссии такое
представить просто невозможно. Часть войны в
Сирии идёт в горах, на высотах до тысячи мет-
ров. Кроме дикого и влажного климата, пора-
жает конфигурация фронта в горной войне,
когда на дороге в глубоком тылу есть участки,
простреливающиеся
противником с 500
метров. Наступления
осуществляют штур-
мовые группы из доб-
ровольцев, крайне
немногочисленные.
Чтобы всё подразде-
ление снялось и
пошло в прорыв, такого нет, поэтому и весьма
скромные результаты. Снаряжение у сирийских
бойцов очень скромное, ну очень скромное.
Лично я в бронежилетах никого не видел. Кевла-
ровые каски — редкость. Планка Пикатинни,

планка Вивера, колли-
маторный прицел,
подствольник, эргоно-
мические ручки или
приклады, часы G-
shock, GPS или план-
шеты с картами,
разгрузки или рюкзаки
с MOLLE, берцы от ве-
дущих мировых про-
изводителей — ничего
этого нет в сирийской
армии или встречается
крайне редко, на
уровне статистической
погрешности. Или у
спецподразделений.
Зато сирийская армия
не воюет без газовых
горелок и снаряжения
для изготовления
матэ. Кормят солдат

на позициях арабским фастфудом, который при-
возят в фольгированных боксах. Качество этого
фастфуда — не каждый московский ресторан
такое приготовит. В остальном мне показалось,
что бойцы мотивированы, после вмешательства
России они воспрянули духом и настроены на
победу. Потому что отступать некуда, а жить под
ИГ — дурных нет. И ИГ в собственном безумии
каждый день это доказывает своими видео.

— Если возобновятся боевые действия в
Донбассе, вернётесь ли вы туда или предпо-

чтёте работать в Сирии? Считаете ли вы, что
есть политическая договорённость о раз-
мене Сирии на Донбасс?

— Конечно, вернусь в Донбасс. В подобные
размены, которые «прозрели» «караул-пат-
риоты» на плюшевых диванах, не верю. Скорее
всего, дело обстоит так: информационный
фокус сместился с Украины на Ближний Восток,
и это страшно беспокоит киевские власти.
Думаю, они понимают, что как только сирийский
кризис разрешится положительно, в Донбассе,
да и на всей остальной Украине начнут распрям-
лять горбатых в обратную сторону. И никакой
американский 6-й флот не будет сбрасывать де-
санты в Одессе и не перекроет вход в Чёрное
море нашему Северному флоту, например. По-
тому что Средиземное море теперь — наше
внутреннее море. У нас на этом море огромная

база ВМФ и авиабаза в Латакии. Такая вот кон-
фигурация.

— Побеждаем ли мы в информационной
войне с западной пропагандой?

— Судя по тому, что ведущие мировые агент-
ства выкупали съёмку двух скромных россий-
ских журналистов Коца и Стешина, других
источников картинки у них не было. Мини-
стерство пропаганды очень жёстко фильтрует
журналистов, работающих в стране, и пра-
вильно делает. Потому что на примере Грэма
Филиппса (британский журналист, отказав-
шийся от сотрудничества с ведущими британ-
скими СМИ из-за расхождения в оценке
событий, происходящих на Украине. — Д.А.) хо-
рошо видно, как работают западные СМИ. И не
стоит думать, что если в воюющую страну запу-
стить сотню подонков с видеокамерами и од-
ного честного журналиста, мир сразу же
поверит последнему, откроются глаза у бюро-
кратов в наднациональных структурах, затрещат
правительства и т.д. Свинки в западных СМИ
стоят у корытца столь плотно, что никакое чужое
рыльце уже не влезет. Честного журналиста про-
сто отключат от эфира. Делается это по щелчку
пальцами. Поэтому сирийские власти просто
перекрыли информационный кран. Западники в
Сирии работали, но были очень скованы в своих
действиях. Российским журналистам было не-
сколько проще. Но, например, в Маалюлю, куда
мы с Сашей поехали без специального сопро-
вождающего, нас бы не пустили. Нас поили
кофе, искренне благодарили за поддержку, но
пропустили через блокпост только после серии
телефонных звонков. За нас поручились.

— Как в Сирии в целом относятся к Рос-
сии? Это связано исключительно с россий-
ской поддержкой или не только? 

— В Сирии всегда очень хорошо относились
к России. Есть три страны, где я чувствую себя
абсолютно комфортно, как дома: Сербия, Сирия
и Монголия. Но помощь России отключила все
«тормоза». Нас благодарили на улицах, поили
чаем, признавались, что читают наши аккаунты
в «Фейсбуке», присылали в ресторане бутылку
араки с запиской по-русски: «Мы не забудем
вашу помощь», повар выкладывал нам красную
звезду из лаваша. Блокпосты на трассах мы
проходили со свистом, по «военной полосе».
Для нас открыли банк, чтобы мы могли запла-
тить за продление виз. Всего не перечислить, и
это очень приятно.

— Вы интересуетесь антиквариатом?
Очень понравилась история про иконку Тих-
винской Богоматери, которую вы нашли у ан-
тиквара в Сирии и вернули на родину. Какие

и с т о р и ч е с к и е ,
культурные, этно-
графические сви-
детельства связи
России и Сирии вы
обнаружили или
заметили?

— У Сиро-яко-
витской церкви

давние связи с Русской православной церко-
вью, ещё дореволюционные. Всегда был мощ-
ный поток паломников. А после любого
антропотока всегда остаются артефакты. И па-
мять. Мы случайно попали
на крещение двух деву-
шек-близняшек. Нас
встретил их отец и сказал,
дословно: «Я специально
назвал дочек именами,
принятыми в России —
Анна и Мария. А то, что на
их крещение пришли рус-
ские журналисты, вообще
для меня знамение!» В
большинстве святых мест,
где мы были, в храмах —
иконы традиционного
русского письма. В келье
святой Фёклы прямо у
входа висит Владимир-
ская Богоматерь.

— Что остаётся за
кадром, о какой части
сирийской жизни вы
можете рассказать, ко-
торая уходит от внима-
ния СМИ? Есть и мирная
жизнь в сирийских го-
родах. Что она из себя представляет?

— Я бы очень хотел рассказать и что-то на-
писать про алавитов, но я не знаю, кто они, во
что веруют, хотя пытался честно понять по до-
ступным мне источникам. Мирная жизнь в си-
рийских городах отличается скученностью и
суетностью. И волнами ароматов разного каче-
ства и происхождения. Шагая по улице, ты
последовательно попадаешь в запах внутренно-

стей барана, зарезанного давным-давно, потом
на тебя наваливается какой-то тяжёлый и яркий
восточный парфюм, следом — завеса из только
что перемолотого кардамона, запах шкворча-
щей шавермы и опять останки убиенного барана
и немного канализации. Городская сирийская
жизнь очень светская. Курить можно везде. Куча
магазинчиков с алкоголем. Есть целый квартал
с кинотеатрами, где крутят какую-то лёгкую эро-
тику. А рядом — большая мечеть, и всё это раз-
ведено во времени и пространстве и не
пересекается и не доминирует одно над другим.
И не конкурирует между собой. Для меня это ве-
ликая загадка — как так получается?

— Катастрофа российского Airbus A321
над Синаем — это теракт, как вы считаете?
Каких последствий ждать, если эта версия
подтвердится?

— Да, я не сомневаюсь, что это теракт, боль-
шой и очень кровавый намёк России. Попытка
ухудшить наши отношения с Египтом, с которым
у нас опять начался «медовый месяц» в отноше-
ниях. Единственное положительное в этой траге-
дии, простите за цинизм, — начался вывоз наших
безумных и уставших граждан из зоны боевых
действий, которая по недоразумению и лукавству
считается туристической. России совершенно не
нужно держать 80 тысяч потенциальных заложни-
ков в стране, где несколько лет у власти были ис-
ламские экстремисты. И после переворота они
никуда не делись — их в Египте миллионы.

— Война в Сирии — это только часть миро-
вой войны. Что дальше? Где ещё вспыхнет?

— Я хочу одного: где бы ни вспыхнуло на
Ближнем Востоке, но чтобы в Сирии потухло.
Чтобы она стала островком безопасности, а Ла-
такия превратилась в наш туристический рай,
где даже в конце октября +35.

Дарья АНДРЕЕВА

ДВЕ ВОЙНЫ

Заявление Путина о согласии ре-
структурировать долг Украины в $3
млрд удивило многих. Информация об
этом появилась в два этапа - сначала
министр финансов заявил о согласии
реструктуризировать. Интересно
было бы увидеть реакцию Запада, По-
рошенко и Яценюка. Затем Путин объ-
яснил вторую часть - условия
реструктуризации.  Россия не просто
согласилась, а предложила лучшие
условия, чем просил МВФ. С одной
стороны, согласие отдаляет опять нас
от получения своих кровных, с другой
стороны - тут можно проследить тон-
кую игру в нашу пользу. Так что же
даёт это предложение России, Западу
и Украине? Вернёт ли Россия себе
деньги, и будет ли дефолт на Украине
- об этом рассказал руководитель Ин-
ститута проблем глобализации Ми-
хаил Делягин.

Вопрос: Владимир Путин предло-
жил реструктуризировать долг
Украины в рассрочку с гарантами –
для Вас это было ожидаемо?

Михаил Делягин: Я этого не ожи-
дал, для меня это было полной неожи-
данностью, причём до такой степени,
что, когда я узнал половину новости о
реструктуризации, я отреагировал
крайне негативно, потому что это про-
изводило впечатление полной капиту-
ляции и спонсирования нацистского
режима. Но в реальности ситуация ока-
залась чуть более интересной, потому
что Путин предложил рассрочку - он
предложил рассрочку на лучших усло-
виях, чем те, что предлагали американ-
ские и европейские хозяева нацистской
хунты. Но он обусловил эту рассрочку
финансовой гарантией Запада.

Финансовая гарантия отличается
от политической гарантии тем, что от
неё крайне сложно отказаться. Если
вы дали кому-то политическую гаран-
тию, а потом обманули, как это было с
расширением НАТО на восток, как это
было в Киеве в феврале прошлого
года, то это ничего не значит, потому
что вы - политик, вы хозяин своего
слова. Захотели - дали, захотели -
взяли обратно. Но финансовая гаран-
тия — это надёжность той или иной
страны, того или иного института на
финансовых рынках. Если вы дали га-
рантию, а потом её не исполнили, то
вы ненадёжный партнёр, ваше слово
ничего не значит и вам просто пере-
стают давать деньги. Поэтому финан-
совые гарантии, в отличие от
политических, исполняются. И Путин
поставил Запад в тупик. Вернее,
Запад сам себя загнал в ловушку, а
Путин эту ловушку просто юриди-
чески оформил.

Если сейчас Запад - МВФ или
США, с которыми Путин разговаривал
сам, или Евросоюз, неважно кто - го-
ворит, мол, отлично, я даю эти гаран-
тии, то есть он гарантирует, что

украинцы действительно такие хоро-
шие, какими он их считает. В этом слу-
чае Запад принимает на себя
ответственность за кровавых клоунов,
которых он поставил у власти, и де-
монстрирует всем, что он действи-
тельно за них отвечает. Это наглядная
демонстрация того, что Запад отве-
чает за своих ставленников, и что они
действительно его ставленники.

Вопрос: И как будет развиваться
ситуация дальше, если так получится?

Михаил Делягин: Получается,
Запад за них будет платить, и это соз-
даёт прецедент - в следующем году он
заплатит за них по этому долгу, а
дальше ему, может быть, придётся
платить и по другим долгам и, может
быть, придётся платить за военные
преступления его ставленников, кото-
рые они совершат. Неслучайно
всплыла тема с убийством более 280
женщин под Красноармейском. Это
подготовка следующего этапа.

С другой стороны, если Запад отка-
зывается давать гарантии, то он пока-
зывает, что он обманщик, потому что
западные лидеры постоянно говорили,
что у Украины есть какие-то перспек-
тивы. Если они отказываются эти пер-
спективы гарантировать, значит они
сознательные лжецы. Более того, это
означает банкротство Украины, но бан-
кротство не потому, что Россия такая
несговорчивая - в этом случае Украину
банкротит не Россия - в этом случае
Украину банкротят её собственные
хозяева, то есть американцы, МВФ
и Европейский союз.

В итоге мы снимаем с себя ответ-
ственность и перекладываем эту от-
ветственность на хозяев нацистского
режима. И самое главное - амери-
канцы в этом случае наглядно и пуб-
лично банкротят собственных слуг. То
есть они обесценивают саму идею об-
служивания их интересов, они пока-
зывают, что они совершенно
спокойно, без тени сомнения и сму-
щения ликвидируют тех, кого они
сами же и вели к власти. То есть они
совершают акт выдающейся само-
дискредитации.

Вопрос: А есть ли другие гаранты?
Кто-то ещё может подписаться?

Михаил Делягин: Я думаю, что
нет. Запад будет играть в путаницу:
Обама будет говорить - пусть МВФ;
МВФ будет говорить - пусть Евро-
союз; Евросоюз будет говорит - пусть
Обама, и вот они будут показывать
друг на друга, «замотают» это дело
достаточно сильно, но суть от этого не
изменится.

МВФ будет кредитовать Украину,
безусловно, просто потому, что наци-
стов к власти приводили для того,
чтобы они убивали русских, а они с
этой своей миссией вполне справ-
ляются. И более того, немедленно
после получения денег от МВФ эти

деньги будут направлены на финанси-
рование нового витка бойни на Дон-
бассе, там уже всё к этому
подготовлено. И МВФ прекрасно
знает, на что пойдут его деньги. Так
что это не изменит ситуацию в прин-
ципе, и она останется очень тяжёлой,
но это некоторая деталь, которая до-
ставляет удовольствие.

Вопрос: В таком случае, реально
ли получить этот долг?

Михаил Делягин: В случае, если
будут предоставлены западные гаран-
тии, то мы эти деньги получим, мы их
получим в течение трёх лет траншами
по $1 млрд с процентами на них. Дру-
гое дело, что за это время что-то
может произойти такое, что финансо-
вые гарантии Запада перестанут ра-
ботать, но, скорее всего, Третья
мировая война всё-таки не начнётся,
поэтому гарантии останутся. Если
Запад откажется гарантировать, то
это будет дефолт - это будет долг, ко-
торый Украина не будет признавать и
не будет платить. И Запад не будет
признавать это дефолтом, потому
что «кинуть» русских для них - это
дело чести, доблести и геройства,
а отнюдь не мошенничества.

Вопрос: А вообще, выгоден ли де-
фолт Украины России, стремится ли
Путин к нему?

Михаил Делягин: Дефолта
Украины не будет потому, что Украина
всё равно будет получать деньги от
Запада. Так что Путин не может к
этому стремиться, потому что это не-
возможно. Действительно, коммерче-
ское финансирование не будет
осуществляться, оно и так не будет
осуществляться, когда у Украины рей-
тинг «дефолт неизбежен». Путин, на-
оборот, делает всё, чтобы избежать
дефолта Украины, и я не очень пони-
маю почему, но он вешает украин-
ских нацистов как кирпич на шею
их хозяевам этим предложением.

Вопрос: И чего нам теперь ждать?
Есть перспектива у экономики Украины?

Михаил Делягин: В начале этого
года по их статистике выходило, что
донецкий аэропорт, который к тому
времени был размолот в мелкую
крошку, «перевозил 30% от предвоен-
ного пассажиропотока». Вот даже по
этой статистике, которая вся произво-
дит впечатление одной сплошной
фальсификации, падение ВВП в 3
квартале составило 7%. Я думаю, что
в реальности оно превышает 15%.

То есть экономика Украины сжима-
ется как шагреневая кожа. Это не зна-
чит, что они все умрут, они будут жить
натуральным хозяйством. Украина
возвращается в исторически нор-
мальное для себя состояние дикого
поля, потому что Украина вне России
– это и есть дикое поле.

nakanune.ru

МАЛЕНЬКАЯ РАДОСТЬ
Наследники поляков, некогда вы-

селенных из Галичины, требуют от
Киева расплатиться за собствен-
ность своих предков. Счёт грядущих
исков идёт уже на крупные суммы.
Пока Украина либо отмалчивается,
либо кивает на «российскую пропа-
ганду», но ей придется смириться:
реституция – неизбежная плата за
евроинтеграцию.

Кто бывал во Львове, помнит его ве-
ликолепные храмы, прекрасно сохра-
нившиеся средневековые здания и
уютные кафе. Кто бывал не только в
этом, но и в других городах бывшей Ав-
стро-Венгерской империи, подтвердит,
что между Львовом и Краковом общего
гораздо больше, чем между столицей
Галичины и любым городом Централь-
ной или Восточной Украины. 

В этническом плане у Львова тоже
прежде было больше общего с Поль-
шей, чем с Украиной. По данным пере-

писи 1931 года, поляков в городе было
64%, еще 24% населения составляли
евреи, украинцев – менее 8%. Львов
стал украинским только после оконча-
ния Второй мировой войны – тогда же,
когда немецкий Кенигсберг превра-
тился в российский Калининград. Ос-
новная разница – Россия не считает
Кенигсберский университет старейшим
российским вузом, а Иммануила Канта
– великим русским философом.
Украина же присвоила Львов вместе с
его польско-еврейско-австро-венгер-
ской историей. 

Если бы дело ограничивалось только
историей, то никаких юридических по-
следствий эта ситуация не вызвала бы.
Проблема в том, что при так называе-
мом обмене населением, который про-
изводился между СССР и Польшей в
конце 40-х годов, имущественные права
переселяемых зачастую не соблюда-
лись. Так же как не соблюдались они
при выселении немцев из Чехословакии
или той же Польши. 

Германия была признана проиграв-
шим войну государством-агрессором,
поэтому никаких требований о реститу-
ции подавать не может. Польша же чис-
лится победителем, несмотря на то, что
послевоенная независимость этого го-
сударства – последствие доброй воли
советского руководства, а не мощи
польского оружия. 

Германия начала выплачивать рести-
туции жертвам нацизма в 1946 году – и
продолжает до сих пор. Время от вре-
мени в запасниках немецких и австрий-
ских музеев всплывают
реквизированные картины, которые
приходится отдавать потомкам тех, кто
владел ими в 1930–1940-е годы. После
падения социалистического блока мно-
гие страны Восточной Европы также
приняли решение о реституции в пользу
владельцев национализированного в
40-е годы имущества. Где-то было до-

статочно заявления наследников, где-то
возвращение происходило через суд.
Польша пошла по второму пути. 

Реституция может происходить по-
разному: либо наследникам (или самому
владельцу-долгожителю) возвращается
сам объект недвижимости, либо выда-
ётся назначенная государством компен-
сация. Чаще речь всё-таки идёт о
компенсации, потому что расселять пе-
рестроенные многоквартирные дома
или отдавать современную фабрику вме-
сто существовавшей 70 лет назад ма-
стерской никто не собирается. Важно,
что реституция является одним из тре-
бований для вступления в Евросоюз – в
2011 году в рамках подготовки к этому
мероприятию в Сербии был принят
закон о возвращении национализиро-
ванного имущества. Впрочем, он прора-
ботал совсем недолго – в 2014 году
реституция была прекращена за истече-
нием срока давности. 

На Украине закон о реституции не
принимался – так же, как в России и в
подавляющем большинстве других
постсоветских государств. На большей
части Украины, как и практически на
всей территории РФ (кроме вышеупо-
мянутой Калининградской области и
Выборга), национализация прошла в
1910–1920-е годы, найти наследников и
решить споры между ними было бы про-
блематично. Хотя многие потомки дво-
рянских и купеческих семей до сих пор
любят вспоминать про особняки, кото-
рыми владели их прадеды и прапра-
деды до революции. 

Это решение в целом было положи-
тельно воспринято в обществе, требо-
вание о проведении реституции было и
остаётся на грани маргинальности, на-
равне с восстановлением монархии или
объявлением православия государст-
венной религией. 

Граждане Украины тоже не считали
реституцию одной из приоритетных
проблем страны и общества. Требова-
ния о возврате собственности звучали
со стороны эмигрировавших потомков
проживавших на этой территории Рос-
сийской империи евреев, но ни одного
успешного случая реституции зафикси-
ровано не было. Правда, осуществляв-
шие самозахваты земли крымские
татары рассматривали свои действия
как одну из форм реституции. 

Но после объявления курса на ев-
роинтеграцию государственной поли-
тикой Киеву напомнили, что реституция
– одно из неотъемлемых составляющих
этого явления. Организация «Реститу-
ция Кресов» была создана в апреле
этого года, её глава Конрад Ренкас
тогда давал многочисленные интервью,
в которых обещал «прижать к стенке»
киевские власти, которые, по его мне-
нию, «прямо сказали, что они хотят: по-
лучить блестящую обёртку, а внутри
остаться дикой страной, управляемой

олигархами и бандеровцами». «Закон –
это то, что отличает их разрушающееся
государство от государств, уважающих
закон», – кипятился Ренкас. Официаль-
ный Киев на эти заявления внимания не
обратил, но теперь «Кресы» перешли от
слов к делам. 

20 октября Ренкас сообщил, что за
полгода работы его организации удалось
собрать 600 пакетов документов для об-
ращения в суд, а ещё 1200 находятся на
рассмотрении. «Кресы» организовали
просветительскую кампанию в Люблине,
Пшемысле, Хелме, Вроцлаве и других го-
родах, где живут потомки бывших льво-
вян и других жителей городов Восточной
Галичины, отошедших после Второй ми-
ровой войны к Украине. 

Общая сумма запросов оценивается
в пять миллиардов долларов. Ренкас
уверен, что Киев найдёт эти деньги,
если его стремление в Евросоюз на
самом деле является искренним. 

«Польские Кресы» – негосударствен-
ная организация, поэтому говорить
«Польша требует у Украины реституций»
некорректно, как называть частное мне-
ние депутата Госдумы «Российские вла-
сти хотят запретить...» – и далее по
тексту. Тем не менее Ренкас абсолютно
прав, говоря о том, что не бывает евроин-
теграции без приёма европейских пра-
вил игры. Нельзя взять безвизовое
перемещение, высокие пособия и низкий
уровень преступности – и не брать рести-
туцию, неукоснительное соблюдение
прав меньшинств и приём беженцев. Все
это идёт в комплекте, и любые попытки
съесть рыбу, обойдясь без второй обяза-
тельной части программы, вызывают
крайне негативную реакцию Брюсселя. 

Украинские «эксперты» могут сколько
угодно называть реституцию «россий-
ской пропагандой», ситуация от этого не
изменится. В Польше действительно
есть около 100 тысяч граждан, имеющих
право претендовать на утраченное их
предками имущество. Разумеется, за-
ставить Украину платить непросто. Но и
Киеву будет крайне сложно заявлять о
приверженности европейским ценно-
стям, разделяя их на те, которые могут
принести убытки, и те, которые могут
принести прибыль.

Украина за годы независимости при-
выкла к «особому» отношению Москвы,
и нынешние власти (которые – плоть от
плоти предыдущих) почему-то уверены
в зеркальной позиции Евросоюза. Но
это не так. ЕС уже обжёгся на Греции,
поэтому никаких бесплатных плюшек
для Киева не будет. Только в обмен на
реформы, только в обмен на полное
принятие европейских правил игры. 

А значит при сохранении курса на
евроинтеграцию реституция – это лишь
вопрос времени.

Антон КРЫЛОВ, 
vz.ru
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Донецкий аэропорт. Фото Дмитрия Стешина Урок рисования в сирийской школе для детей-сирот из семей
офицеров сирийской армии, погибших во время военных 

действий. Фото Валерия Шарифулина



КАК ЭТО СОЗДАВАЛОСЬ
13 ноября вечером в Париже произошла серия страшных

терактов. Окончательные их итоги будут подводиться ещё
долго, но нет никакого сомнения в том, что именно внутрен-
няя эволюция французского общества послужила основой
этой трагедии. Подробности из Франции.

Франция долгое время считалась в Европе достаточно
благополучным государством по всем показателям. «Свин-
цовые годы» в Западной Европе – 1970-е и 1980-е, – когда
множество стран континента переживали лавину леворади-
кального терроризма, благополучно миновали эту страну.
Прекрасная система социального обеспечения – если вас на
дороге собьёт машина, то во Франции вас сначала заберёт
скорая и прооперируют в больнице, и лишь потом будут раз-
бираться есть ли у вас страховка или вы просто бомж или не-
легальный мигрант – в США всё наоборот. Экономический
кризис в этой стране не принял характера Апокалипсиса по-
добно странам Южной Европы. Но французы в частных бесе-
дах мне рассказывали вещи, которые редко попадают в СМИ,
например:

Французская армия влачит жалкое существование, она
лишь тень того, чем была когда-то…

Из-за кризиса снова сократили численность полиции.
Куда уж дальше сокращать? Она теперь не может ничего
контролировать…

Я работал мировым судьёй по разбору трудовых споров.
Так вот: у нас в районе из 12 человек, контролировавших ис-
полнение трудового законодательства, оставили двоих, они
просто физически  не в состоянии выйти на место и сидят в
своём бюро. Результат: человек может десятилетиями рабо-
тать на одном месте в полной уверенности, что он оформлен
легально, но перед выходом на пенсию вдруг обнаруживает,
что его пенсионные начисления никогда не начислялись…

Тем, кто официально получил во Франции статус беженца,
дают возможность где-то проживать и их кормят, но работать
им не разрешают. И что им делать, чтобы получить карман-
ные деньги, воровать?

По поводу мигрантов. Почему-то все беды связываются
непременно с присутствием в их рядах исламских радикалов.
Отнюдь – социальное расслоение; отверженность этого слоя
общества вызывает их стихийную ненависть к обществу, в ко-
тором они живут. У меня с 90-х годов стоит перед глазами наш
русский мигрант на вокзале в франкоязычном Брюсселе, ко-
торый через несколько минут знакомства шипящим от злобы
голосом говорил мне, тоже русскому нелегалу в этом городе,
по поводу окружающих нас коренных бельгийцев: «Как я их
всех ненавижу!». Хотя для таких как он в Бельгии функциони-
руют ночлежки, где-то кормят бесплатно и даже подлечиться
можно, не имея страховки, а местное население доброжела-
тельное и улыбчивое. Так что пусть произошедшее во Фран-
ции никого не удивляет – взрывчатого материала в стране
хватает и помимо исламистов.

Мой друг Леопольд, бывший корреспондент-нештатник
«Ле Монд» в своё время мне рассказывал:

Наше общество похоже на головку швейцарского сыра.
Снаружи всё гладко, а внутри там полно дыр и тайных ходов,
которые создали всякие секретные общества.  

В момент совершения терактов я находился на Корсике,
сидя со знакомыми перед телевизором, по третьему нацио-
нальному каналу крутили очередной фильм сериала «La vie
est belle» («Жизнь прекрасна») по жизни на этом «Острове
красоты»: всё как положено - гламур, страсти-мордасти, кра-
сивые актёры, всё с местным колоритом и иногда даже с диа-
логами на корсиканском языке. Меня проинформировали по
поводу этой передачи:

У нас на Корсике этот сериал – священен.
Ага – жизнь прекрасна. Именно в тот момент в Париже и

начался ад.
Уже рано утром местная газета «Corse-matin» («Утренняя

Корсика») отозвалась на события информацией на первой
странице с фотографиями: «Ад в сердце Парижа» - в опера-
тивности французским журналистам, даже провинциальным,
не откажешь.

В центре нашего городка появился дежурный наряд жан-
дармерии – вывели на всякий случай. Памятуя про убогий
штат сокращённой до предела французской полиции, не-
трудно догадаться, что теперь обыкновенные воры, рядовые
наркоторговцы, нелегальные мигранты и отпетые мошенники
могут спать спокойно – будет не до них.

Реакция населения вялая, никакого ажиотажа или обсуж-
дения события в Париже не вызвали, все занимаются своими
обычными делами. Даже газета, лежащая на самом видном
месте в достаточно популярном кафе, где я бываю, практиче-
ски никого не интересовала. Единственную реакцию, которую
мне удалось выудить, задавая вопрос что они об этом думают,
выглядела так:

У них там сейчас большие проблемы. 

КОРСИКА В БЛОКАДЕ
Как нежелательные иностранцы попадают во Францию? В

частности, арабы-нелегалы, потенциально способные стать
исполнителями терактов?

Вопреки впечатлению, которое может сложиться из про-
смотра Евроньюс, в подавляющем их большинстве они вовсе
не беженцы, попадающие через Ливию или Турцию. Согласно
статистике, 90% нелегалов прибывают во Францию по закон-
ной визе, и затем исчезают, растворившись среди населения.

Почему выходцам из арабских и других бедных стран так
легко дают визы? 

Франция заинтересована в развитии своего туризма – это
единственная отрасль французской экономики с перспекти-
вой роста при многолетнем уже падении промышленного про-
изводства. Но туризм из европейских стран больше не растёт
– все европейцы уже там были и, кроме того, они умеют тра-
тить деньги очень экономно, не давая больших доходов «ту-
ристскому бизнесу». В связи с этим Франция крайне
нуждается в туристах из состоятельных слоёв развивающихся
стран, от Африки до Китая. Али, бывший нелегальный мигрант
из Алжира, сумевший легализоваться после подтверждённого
справками десятилетнего нелегального пребывания во Фран-
ции, ныне работающий управляющим маленьким винодельче-
ским цехом на Корсике, рассказывал мне:

А у моего брата никогда не было проблем с получением
французской визы. Он работает в Алжире на высокооплачи-

ваемой должности – полицейским. Французский консул может
быть спокон – моему брату незачем оставаться во Франции, и
он обязательно вернётся в Алжир. Но у рядовых алжирцев ог-
ромные проблемы с получением Шенгенской визы. 

Но как консулу, выдающему визы, различить является ли
проситель состоятельным человеком, желающим самостоя-
тельно посмотреть ту Францию о которой он так много слы-
шал и читал? Как его отличить от всякой голи перекатной,
которая только и мечтает по истечению срока действия ту-
ристской визы исчезнуть в «каменных джунглях больших го-
родов»? В ход идут всякие хитрости, вроде поддельных
справок с места якобы работы.

Ещё один серьёзный источник прибывающих нелегалов –
официально организованные рабочие туры «сезонников» для
сбора урожая, например, из Марокко на Корсику. На бумаге
всё красиво – на основании межправительственных соглаше-
ний по предварительной заявке местных землевладельцев
приезжает на пару месяцев по законной визе бригада, ей
платят по французским нормам, она уезжает. Все должны
быть довольны: и хозяева, и марокканцы, и помощь Франции
дружественному соседнему государству налицо. Одна беда:
на обратном пути некоторые из этих марокканцев могут «по-
теряться».

Кстати, почему в условиях ужасающей безработице на
Корсике по окончанию туристского сезона местные жители,
даже в сёлах, не хотят работать на сборе урожая? Почему ог-
ромное количество здоровых мужиков, часто отнюдь не за-
житочных, массами торчат в кафе и тысячами развлекаются
на трассах велосипедным спортом? Почему местные земле-
владельцы упорно ищут и платят очень хорошие деньги трак-
тористам, но найти их зачастую не могут? Эти вопросы носят
не экономический, а скорее философский и воспитательный
характер, это язвы современного французского общества.
Правильно говорили когда-то классики о «загнивании». Оно,
загнивание, действительно имеет место.

Об освещении терактов французским телевидением. 
Очень подробно, с большим количеством фактов: что

было, где и как. Много интервью с участниками и экспертами.
В целом не очень эмоционально, с упором, скорее, на инфор-
мативность. 

О Корсике. 
Тут вне туристского сезоны проживает порядка 400 тысяч

жителей, как местных, так и пенсионеров с континента, все
знают всё друг от друга. Здесь мне рассказали:

- на несколько дней полностью блокирован всякий въезд
и выезд из страны;

- паромное сообщение с Италией приостановлено, но с
континентальной Францией – осталось;

- воздушное сообщение с Парижем тоже полностью при-
остановлено;

- в Бастию (большой город на севере острова) введена
армия.

Картина, как можно понять из слухов, в действительности
куда более жёсткая, чем об этом официально сообщается в
СМИ.

Кстати, что будет с бригадами марокканцев, которые в ор-
ганизованном порядке уже наняли на сбор урожая, но кото-

рые не успели ещё пересечь границу Франции? Будет ли со-
рван на Корсике сбор урожая клемантин и киви? 

О скорбящих по поводу жертв терактов.
У меня ощущение, что скорбит по большей части либе-

ральная общественность в Москве. Там с ночи несут к посоль-
ству цветы, свечи, иконы и записки с подписями «Мы с тобой,
Париж», они подчёркивают, что теракты во французской сто-
лице — это трагедия для всего мира. Некоторые в знак траура
повязывают на руку чёрную ленту: «Сегодня мы все пари-
жане». По Донбассу и Одессе они так никогда не скорбели,
как сегодня скорбят по Парижу или когда-то по Нью-Йорку.

Здесь у нас, в корсиканской глубинке, никто не скорбит,
никто ничего не носит, никто ни по кому не причитает. Погибли
и погибли, случаются вещи и похуже, истерии нет. И арабы,
кстати, здесь тоже ни от кого не прячутся. 

Более того, после капитальной реновации вновь открыва-
ется главный ночной клуб городка. Будут новые лампочки,
новое лазерное шоу, новая покраска стен, на пол установили
ковёр вместо паркета. Вечером всё местное общество го
будет там, ожидается полный аншлаг. Меня тоже туда пригла-
сили – будем гулять до двух часов ночи, будет, среди прочего,
стриптиз.

Вот и весь французский национальный траур, вот и вся
мировая скорбь. 

Александр СИВОВ
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ЖДЁМ ЯВЛЕНИЯ БЕНЕФИЦИАРОВ
Театральность проведенного кровавого тер-

акта в Париже не оставляет сомнений в том, что
он был спланирован именно как кровавое шоу и
имел свой, заранее написанный сценарий, как и
кровавые теракты ИГ. У шоу хороший продюсер,
обеспечивший всемирную рекламу и собрав-
ший сильный творческий коллектив. В мелких
деталях шоу видна рука хороших режиссёров. И
театральность оставленного на месте преступ-
ления сирийского паспорта, на который, как
мухи на липучку, попались все европейские
СМИ, вовсе не был сюжетным поворотом, как в
хорошем детективе, он имел своей целью лишь
отвлечение внимания доверчивой публики от
действительно важных подробностей. Журнали-
сты поначалу не затрудняли себя даже оговор-
ками, что преступники обычно не ходят на дело
со своими собственными паспортами. На дело
идут либо вообще без документов, либо с под-
дельными так называемыми «оперативными»
документами. Паспорта на месте преступления
просто так не разбрасывают.

И еще одна интересная подробность рассле-
дования, которую не каждое СМИ, трубившее о
«найденном сирийском паспорте» удосужилось
повторить. Охранник, не пропустивший на ста-
дион террориста, у трупа которого после взрыва
был найден сирийский паспорт, оказался сирий-
цем. Все гадают, почему охранник не пропустил
на матч соотечественника с билетом. Возможно
потому, что понял, что его собеседник не си-
риец, а лишь выдаёт себя за сирийца.

Русский, находящийся за границей, по не-
скольким произнесённым фразам может дога-
даться, что человек, пытающийся сойти за
соотечественника или за бывшего соотечествен-
ника, таковым не является. Когда мой супруг,
уехавший на Запад еще из СССР и приезжавший
уже в новую Россию, сохранив прекрасный рус-
ский язык, не знал, например, кто такая Алла Пу-
гачева, я отвечала ему в стиле старого, потому, не
слишком политкорректного анекдота про поимку
американского шпиона в Белоруссии, идеально
говорившего по-белорусски: «Ты не белорус, в Бе-
лоруссии негров нет». Для тех, кому, в силу воз-
раста, не смешно, поясню, что тогда —
действительно, почти не было. На незнаниях реа-
лий российской жизни, современного сленга, об-
щеизвестных цитат из российских фильмов,
пословиц и поговорок на форумах прокалываются
иностранные тролли, выдающие себя кто - за «рус-
ского из Тюмени», кто - за «жителя Донецка». Так,
возможно, пытавшийся выдать себя за сирийца
услышал в ответ от охранника сирийского про-
исхождения: «Сдавайся, американский шпион!», и
поэтому террорист бросился бежать и не предпри-
нял повторной попытки проникнуть на стадион.

В постановочных шоу, по американской тра-
диции, для убеждения публики они используют
разные предметы — то пробирку с белым по-
рошком, то паспорта, странным образом уце-
левшие после чудовищного пожара на месте
авиакатастрофы, то паспорта, уцелевшие на
месте теракта. По этой логике материал, из ко-
торого делают паспорта, надо использовать для
производства бронежилетов. Если к пробиркам
публика, после убийства С. Хусейна, уже отно-
сится с недоверием, как это было в случае с Б.
Асадом, требует экспертиз и доказательств, ко-
торых нет, ведь пьеса — это всего лишь полет
фантазии, то у декоратора всегда наготове под-
ходящий к сценарию бутафорский паспорт.

Полиция установила, что террористы при-
были в Париж из Брюсселя. Возникает законо-
мерный вопрос – почему бомбят Ракку, а не…
тот город, откуда прибыли террористы? И еще
вопросы. Почему наличие саудовского паспорта
у бен Ладена не повлекло после 9/11 бомбарди-
ровки Эр-Рияда? Почему бомбили Кабул?

Только не надо говорить про отказ афганцев
выдать бен Ладена, во-первых, законы восточ-
ного гостеприимства пока никто не отменил, на
что и был расчёт у требовавших выдачи, а во-
вторых, арестовывать его живьём уже тогда
никто не собирался. И самое интересное, если
кто помнит, при бомбардировках Кабула бен
Ладен совсем не пострадал.

Пострадала только принимающая сторона, а
гость благополучно выехал в соседний Пакистан,
где прожил несколько лет, особо не скрываясь, и
умер от острой почечной недостаточности.
Острая почечная недостаточность была объ-
явлена американцами успешной операцией по
ликвидации преступника и широко разреклами-
рована СМИ.

Предмета спора давно уже нет в живых даже
по официальной американской версии, а аме-
риканские войска из Афганистана до сих пор не
вывели. Не говорю уже об официальных извине-

ниях и компенсациях родственникам погибших
местных жителей и утратившим жильё афган-
цам. Наоборот, радетели демократии создают
новые основания для претензий к суверенной
стране, спешно завозя туда бойцов ИГ.

Одна из целей теракта достигнута — Фран-
ция вступила в войну не понарошку, в составе
игрушечной коалиции, а по-настоящему. Бом-
бит центр нефтебизнеса игиловцев - город
Ракку. Аль-Багдади вряд ли мог желать такого
результата. Он лично теряет и деньги, и власть.

Помгают Ф. Олланду бомбить Ракку амери-
канцы, я не буду удивлена, что
после бомбардировок в Ракке
волшебным образом, откуда ни
возьмись, появятся «силы уме-
ренной оппозиции». Цель про-
американской коалиции —
получить под свой контроль под
каким-нибудь благовидным
предлогом нефтяные районы
Сирии и Ирака. Тогда выходит,
что прямую выгоду от теракта в
Париже может получить именно
«умеренная сирийская (проаме-
риканская) оппозиция». Внима-
тельно следим за руками.

Еще одна из целей теракта —
политическое и экономическое
ослабление Евросоюза. Она до-
стигнута. Европа оплакивает
жертвы и считает убытки. Кому
выгодно? Следим за денежными
потоками и мировыми биржами.

Могли ли, помимо провоци-
рования на вступление в войну
Ф. Олланда, запугивать Ф.-В.
Штайнмайера, тоже присутствовавшего на ста-
дионе? Могли.

Кому выгодно? Держателям компромата на
А. Меркель, ей самой — нет. У нее была удобная
отговорка, позволявшая иногда ослушаться
приказы из-за океана: «Мне продавать свою со-
весть совестно будет при нём». Решение о том,
что «Пускай его крепко свяжут и бросят в пучину
вод» или, как минимум, запугают, а вместе с ним
заодно и всех других европейских политиков, на
которых нет компромата, принимали продю-
серы этой кровавой постановки.

После акта публичного устрашения европей-
ских, особенно немецких политиков, внима-
тельно следим за изменением политики

Германии в области одобрения или неодобре-
ния торгового соглашения с США, отмены или
продления антироссийских санкций, одобрения
или неодобрения немецкими политиками «ша-
лостей» проамериканской украинской адми-
нистрации и по другим ключевым вопросам.

Как и на любой театральной премьере, автор,
если еще жив, выходит к публике, чтобы получить
свою долю оваций. Публика жаждет увидеть ав-
тора. Продюсер обычно не столь интересен пуб-
лике, иногда он просто прозябает в безвестности.
Он ведь занят скучным делом — подсчитывает
барыши, вырученные от продажи билетов.

КУДА ВЕДУТ СЛЕДЫ
Сегодня утром я задумалась о значении под-

робностей, которые посчитала несущественными.
Я уже писала об аресте в Каире двух сотрудников
ЦРУ, которые были задержаны в результате ро-
зыскных мероприятий, проводившихся в рамках

расследования катастрофы самолета А-321, ле-
тевшего рейсом из Шарм-эль-Шейха в Санкт-Пе-
тербург. И писала о том, что упустила одну важную
деталь: проникли задержанные на территорию
Египта с территории Йемена.

Важность упущенной в первом сообщении
детали я поняла только тогда, когда для их при-
крытия ЦРУ через доверенных журналистов за-
пустило версию о похищении с территории
Йемена двух своих сотрудников. Версия при-
крытия, как ей и положено, была уклончивой, то
ли их поймали в Йемене, то ли поймали в

каком-то другом месте и ВКС России полетели
домой с посадкой в Йемене. Зачем самолету
ВКС России приземляться в Йемене с таким
ценным грузом, как два ЦРУ-шника, пойманных
за причастность к катастрофе А-321, в статье
не объяснялось. Чем чудовищнее ложь, тем
скорее в нее поверят.

Теперь понимаю, что упустила еще одну де-
таль, посчитав ее малозначительной. Сначала я
не располагала информацией о конечной цели
путешествия арестованных в Каирском аэро-
порту двух сотрудников ЦРУ, потом узнала пункт
назначения, но не опубликовала заметку, посчи-
тав, что для отдельной заметки этой подробно-
сти недостаточно. А летели они в Париж...

Группа состояла не только из этих двоих. Три
человека из группы успели благополучно при-
быть в Париж за день до ареста этой пары ди-
версантов-неудачников...

У задержанных была обнаружена глубоко за-
прятанная флешка, содержащая зашифрован-
ную информацию, среди которой были,
например, два списка на ликвидацию, один —
американских граждан, второй — иностранцев.
Я писала:

«Во втором списке были немецкие, француз-
ские, американские (!) и канадские фамилии.

Среди иностранцев было и пятеро русских:
Алишер Усманов, Владимир Путин, Александр
Бортников, Игорь Сергун и Михаил Фрадков.
Огласят ли египтяне весь список или исполь-
зуют его для тайной дипломатии, увидим в бли-
жайшее время».

Перечитав свою заметку, я задумалась. Если
бы мне задали вопрос, были ли в списке на уни-

чтожение Франсуа Олланд и Франк Вальтер
Штайнмайер, присутствовавшие на товарище-
ском матче сборных Франции и Германии в мо-
мент, когда рядом со стадионом Stade de France
прогремели взрывы, я бы честно ответила, что
не знаю, так как списка не видела.

Но если бы мне этот вопрос задали в дру-
гой формулировке: «Могли ли они НЕ быть в
этом списке?». Я бы ответила: «Не могли».
Они мешают корпорации Вэнгард осуще-
ствить планы по бизнес-поглощению Европы.
Теракт показал, насколько близко террористы

могут подобраться к первым
лицам государств, многие из
которых испытывают слабость
к футболу.

Задумалась о  важности
футбола.

Возможно ли через амери-
канскую агентуру в руковод-
стве федерации передать
обеспечение охраны матчей в
нужный момент нужной охран-
ной фирме?

Возможно.
И второй вопрос: «Не за

этим ли американцы, утратив
всякие приличия, свергали
Платини и Блаттера?» Одно-
значного ответа у меня пока
нет, по крайней мере, до сле-
дующего теракта на футболь-
ном стадионе.

Можно как угодно не любить
Платини и Блаттера, но у них
два неоспоримых преимуще-
ства перед другими кандида-

тами: они точно не негодяи и точно не идиоты.
Про других ничего пока сказать не могу, но если
американская сторона продвигает, то должно
иметь место либо первое, либо второе. Для
меня верным признаком и самой надёжной га-
рантией порядочности человека служит его
травля американскими и им подконтрольными
международными структурами. Я бы проголосо-
вала за любого из кандидатов, которого травят
США, будь то Стросс-Кан или Блаттер, не имеет
значения. Раз уж эти травят — значит точно до-
стойный человек.

Еще некоторые детали расследования, по-
мимо попавшихся ЦРУ-шников указывают на
участие спецслужб, например, обнаруженные

на месте преступления паспорта — сирийский и
египетский. Вполне в логике информационного
обеспечения спецоперации. Сирийцам мстят за
то, что позвали на помощь Россию, а египтянам
за то, что поймали ЦРУ-шников и отказываются
их по-тихому отпустить и замять дело с ката-
строфой самолёта. Без участия спецслужбы ор-
ганизация теракта не обошлась. Если французы
хотят найти настоящих террористов, то с запро-
сом о подлинности и обстоятельствах выдачи
паспортов, а также об идентификации лично-
стей, которым они, возможно, принадлежали,
можно обратиться к спецслужбам Египта и
Сирии, которые заинтересованы в установле-
нии истины не меньше французов.

Несколько месяцев назад я переводила и
комментировала инструкцию ЦРУ для амери-
канских оперативных путешественников, посвя-
щённую как раз организации безопасности
европейских границ и методам проникновения
в страны Шенгенской зоны. На Викиликс она
опубликована. Французской полиции советую
проверить списки прибывших из Каира в Париж
американцев и найти эту троицу «активщиков».
Впрочем, для проникновения в Шенген они
могли использовать и паспорта других стран.

«Qui bono?». У любой террористической
атаки должен быть конечный бенефициар.

Аль-Багдади от теракта не выиграл, а скорее
проиграл. Еще накануне глава разведки Турции
Хакан Фидан предлагал пересмотреть вопрос
отношения к ИГ и открыть представительство ИГ
на территории Турции. После теракта в Париже
ИГ было включено в список террористических
организаций, о признании теперь даже турки
вряд ли рискнут публично заикнуться. Мог ли
аль-Багдади всерьёз надеяться, что в резуль-
тате теракта Франция откажется от участия в ан-
тиигиловской коалиции? Не мог.

Аль-Багдади больше потерял, чем приобрёл.
Неуклюжие попытки американской стороны от-
вести от него подозрения, переложив вину в ор-
ганизации теракта с ИГ на Аль-Каиду, ему не
помогли.

Две крупнейшие экономики Европы, немец-
кая и французская, понесут потери. Деньги
любят тишину и поплывут в другую тихую гавань
— за океан. Получается, что от теракта про-
играли и Германия, и Франция, и, косвенно, весь
Евросоюз.

И, главное, после отмены Шенгенского со-
глашения Евросоюз утратит единственное бес-
спорное доказательство своего существования
— отсутствие внутренних границ.

Какая экономика от этого выиграет? Амери-
канская. Европейские деньги перетекут туда.

Но простого перетягивания инвестиций и
производства на американскую территорию не-
достаточно. Необходимо еще соглашение о сво-
бодной торговле, когда европейцы, сильно
сократив собственные производства по при-
чине сокращения инвестиций, будут вынуждены
покупать американские товары. Проблема со-
временного мира не произвести товар, про-
блема - его потом продать.

Задачу распугивания инвесторов теракт пре-
красно решает. Как и задачу запугивания несго-
ворчивых европейских лидеров.

Америка с помощью своего лучшего со-
юзника - карманного Аль-Багдади - избавляется
от своего сильнейшего экономического конку-
рента - Европы. Теракт делает то, что амери-
канцы безуспешно пытались решить в течение
длительного времени.

Другой бенефициар от теракта в Париже,
кроме крупных американских корпораций,
имеющих своих людей на руководящих постах в
спецслужбах США, не просматривается...

Татьяна ВОЛКОВА

ÊÐÎÂÀÂÎÅ ØÎÓ
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Когда на Украине произошёл государствен-
ный переворот и был свергнут президент
Янукович, довольно быстро стало по-

нятно, что стратегированием и оперативным
управлением украинского кризиса занимается
вовсе не «Чёрный властелин» Обама, и даже не
Госдеп, а кто-то другой. Или что-то другое.
Какой-то коллективный разум. Корпоративный
«Доктор Зло», неизвестная суперкорпорация
или группа суперкорпораций.

Не имея в том  момент под рукой друже-
ственного аналитического центра уровня КГБ
или ЦРУ, я не мог оперативно выяснить коорди-
наты и параметры этого глобального дирижёра
и попросил попытаться это сделать начинаю-
щего, но весьма информированного блогера
Татьяну Волкову.

Она выполнила мою просьбу и идентифици-
ровала «Доктора Зло». Убедительные и неопро-
вержимые факты прямо указали на американский
инвестиционный фонд «Вэнгард».

Справка. The Vanguard Group — крупная аме-
риканская инвестиционная компания, активов в
управлении — $2 трлн. Расположена в городе
Малверн, штат Пенсильвания. Основана в 1975

году Джоном Боглом. Компания находится в
собственности фондов взаимных инвестиций, а
следовательно ею владеют инвесторы этих фон-
дов. Компания управляет индивидуальными
пенсионными счетами, сберегательными сче-
тами на обучение, различными видами финан-
совой ренты и оказывает консультационные
услуги своим клиентам. (Википедия)

Несколько слов об основателе компании.
Джон Богл — член совета попечителей Акаде-
мии Блэр, член консультативного совета Миль-
штейновского Центра корпоративного
управления и эффективности (англ. Millstein
Center for Corporate Governance and Perfor-
mance), Йельская школа менеджмента.

Богл также является членом совета попечи-
телей Национального центра конституции (англ.
National Constitution Center) в Филадельфии —
музея, посвящённого конституции США. Он был
председателем совета директоров этого фонда
с 1999 по 2007 год. В 2007 году он уступил этот
пост президенту Джорджу Бушу-младшему.

Вот такие серьёзные люди, как Джон Богл,
семья Бушей, или, скажем, знаменитый Дик
Чейни, являются идеологами «Вэнгарда». На-
счёт истинных бенефициаров этого корпоратив-
ного монстра я могу сказать лишь, что «имя их
неизвестно». Может быть со временем, «Урим и
Туммим» («Свет и Истина»), как гласит девиз на
гербе Йельского университета, озарит умы про-
двинутых экспертов и тогда всё тайное станет
явным. А пока напишем о том, что нам ведомо
из открытых источников.

Татьяна Волкова (да продлит Аллах её твор-
ческие дни) довольно успешно разобралась с
«Вэнгардом».

Вот начало ее первой статьи о «Вэнгард».
«Спрут — или осиное гнездо?»:

«Почти четыре недели тому назад один ува-
жаемый эксперт Академии военных наук задал
мне простой вопрос. Кто стоит за кровавыми со-
бытиями, которые мы наблюдаем повсюду: в
Ираке, на Украине, в Африке…

Каюсь: в течение трёх с половиной недель за
деревьями не видела леса. Ошибка методоло-
гическая: выписала все корпорации, связанные
с дестабилизацией в определённом регионе
мира и приобретающие от этого выгоду, а затем
безуспешно искала между ними горизонталь-
ные связи.

И вот теперь наконец-то установила ис-
тину по этому вопросу. Связи — как, собст-
венно, и положено в соответствии с
требованиями конспирации — оказались
строго вертикальными»…

Приведу несколько коротких отрывков из
статей Т. Волковой, которые исчерпывают тему
участия «Вэнгард» в событиях на Украине.

Факты по батальону «Азов».
«В открытых источниках сообщается, что ос-

новным спонсором этого гибридного вооружён-
ного формирования, состоящего как из местных
добровольцев на окладе, так и из сотрудников
милиции особого назначения МВД Украины, яв-
ляется уроженец Днепропетровска Коломой-
ский Игорь Валерьевич 1963 г.р.

Эта распространённая путём ряда активных
информационных мероприятий версия является
легендой прикрытия. Г-н Коломойский — своего
рода «зицпредседатель Фунт», действующий в
качестве доверенного лица реального основа-
теля и спонсора этого вооружённого формиро-
вания — корпорации «Halliburton».

Следует отметить, что на Украине действует
и дочернее предприятие этого поставщика сер-
висных услуг в нефте- и газодобывающей от-
расли — частная военная компания «KBR»,
специализирующаяся в военной логистике. Тем
не менее создание и содержание батальона
«Азов» через сложную схему проводок финанси-
ровалось материнской корпорацией.

Г-н Коломойский связан с нефтяной отрас-
лью через нефтедобывающую компанию «Укр-
нафта», однако особо тесные связи «Укрнафта»
с «Halliburton» по открытым источникам не про-
слеживаются. Более того, объявлено, что г-н Ко-
ломойский стремится избавиться от этого
актива. Можно предположить, что Игорь Ва-
лерьевич заслужил доверие «Halliburton» (или
Дика Чейни лично?) не по коммерческой, а по
иной линии.

Справка. Штаб-квартиры «Halliburton» распо-
ложены в Хьюстоне, штат Техас и в Дубае, ОАЭ.

Номинальные владельцы, физические лица.
David John Lesar (президент и главный управ-
ляющий директор) — бывший главный управ-
ляющий директор «KBR». На обе должности, как
в «KBR», так и впоследствии в «Halliburton», на-
значался Диком Чейни. А также: James S. Brown,
Jeffrey A. Miller, Joe D. Rainey, Mark A. McCollum.

Реальный контроль. Важнейший институцио-
нальный держатель акций: 1. Vanguard Group
Inc. Важнейшие держатели акций — фонды вза-
имных инвестиций: 1.Vanguard Total Stock Mar-
ket Index Fund. 2. Vanguard Institutional Index
Fund. 3. Vanguard 500 Index Fund … 6. Vangu-
ard/Wellington Fund … 9. Vanguard Specialized
Energy Fund. 10. Vanguard Grows Index Fund.

Примечание. После формального ухода Дика
Чейни из «Halliburton» он получает свою долю

прибылей через пакет акций «Vanguard». Когда
Чейни в связи со своей политической деятель-
ностью был обязан раскрыть некоторые данные
о своём состоянии, он доложил о владении ак-
циями в следующих инвестиционных фондах
корпорации «Vanguard»: VFIUX, VMLUX, VWSUX,
VWIUX, VIPSX и VMSXX. С тех пор он частное
лицо, и докладывать не обязан.

Необходимо отметить, что «Vanguard» —
крупнейший в мире фонд взаимных инвести-
ций с примерно двумя триллионами четырьмя-
стами миллиардами долларов инвестиций в
одних только США, где этой основанной в бур-
ном 1975 году корпорации давно уже стало
тесновато, и она вырвалась на мировой опера-
тивный простор.

Если с Белым домом (Госдепом и т.д.) связы-
вается лоббист, представляющий интересы
такой крупной корпорации, как, например, «Hal-
liburton», то его выслушивают с большим внима-
нием. Если же дверь открывает, как у нас
выражаются, ногой, представитель «Vanguard»
— то чиновники вытягиваются в струнку.

Судя по ряду признаков, директор ЦРУ Джон
Бреннан (не путать с главным управляющим ди-

ректором «Vanguard» Джоном Бреннаном) рабо-
тает непосредственно на «Vanguard», и именно
поэтому Барак Обама не может его уволить».

Вот краткая выжимка из работ Татьяны Вол-
ковой, сделанная экспертами Фонда стратеги-
ческой культуры, из которой вырисовывается
чёткое представление о том, кто управляет со-
бытиями украинского кризиса:

«Среди компаний, которые рассматривают
Украину в качестве большого потенциального
рынка сбыта своей продукции, постоянно фигу-
рирует американская корпорация Monsanto. В
справочниках она значится как химическая и
биотехнологическая компания, специализирую-
щаяся в области производства ядохимикатов,
семян, удобрений и т.п. Monsanto находится под
контролем Vanguard. По последним данным NA-
SDAQ (май 2015 г.), акционерный капитал Mon-
santo составляет 49,1 млрд долл., и первую
строчку в списке акционеров занимает Vanguard
Group Inc – 3,61 млрд долл. (7,1% капитала).

Monsanto имеет скандальную известность во
всём мире. Согласно экспертным оценкам, она
уже сегодня контролирует 90% мирового рынка
трансгенных семян. Монополизация этого
рынка сулит корпорации бешеные прибыли.
Monsanto активно продвигает свои интересы,
используя лоббистский потенциал Государст-
венного департамента США, Международного
валютного фонда, Всемирной торговой органи-
зации. Принимая во внимание, что Украина
обладает большей частью чернозёмов планеты
и является главной в Европе житницей по про-
изводству зерновых, Monsanto стремится под-
садить Украину на иглу зависимости от
генетически модифицированных семян.

Кроме видимой стороны деятельности Mon-
santo на Украине имеется и невидимая сторона.
Немногие знают, что с 2014 года присутствую-
щая на Украине частная военная компания (ЧВК)
Academi (прежнее название Blackwater) пере-
шла под контроль корпорации Monsanto.

Из других ЧВК на Украине действует также
KBR (Kellog, Brown & Root), принадлежащая аме-
риканской компании Halliburton, которая занима-
ется нефтесервисным бизнесом и
военно-инженерными проектами по заказу Пен-
тагона в разных точках мира. Фигурантами скан-
далов, бушевавших вокруг Halliburton, были в
своё время вице-президент США Дик Чейни и
министр обороны Дональд Рамсфельд, которые
имели свои интересы в бизнесе корпорации.
Halliburton, рассчитывающая на большие ба-
рыши от проекта освоения сланцевых месторож-
дений на территории Донбасса, устремилась на
Украину со своими постоянными партнёрами из
нефтяного бизнеса — Exxon Mobil и Chevron
Corp. И все эти компании относятся к империи
Vanguard.

«Правый сектор» и так называемые добро-
вольческие батальоны Коломойского фактиче-
ски возникли как подразделения ЧВК Academi.
Хотя считается, что украинский олигарх оплачи-
вает деятельность батальонов из своего кар-
мана, но есть много признаков того, что
господин Коломойский — «легенда прикрытия»,
а финансирование карателей идёт из США.
Схема выглядит так, что сначала Вашингтон пе-
речисляет деньги на офшорные счета Коломой-
ского, а затем уже они поступают на счета
олигарха на Украине.

Сегодня появляются всё новые подтвержде-
ния тому, что Добровольческий украинский кор-
пус (ДУК) «Правый сектор» действует на основе
команд, которые поступают даже не из штаб-
квартиры Vanguard в штате Пенсильвания, а из
Центрального разведывательного управления
США и других американских спецслужб. В дан-

ном случае корпорация Vanguard сама высту-
пает прикрытием реальных центров управления
боевыми операциями и политическими процес-
сами на Украине.

В связи с этим есть смысл вспомнить ещё
один сюжет — операцию «Фальшивые дол-
лары». В начале 2015 года в Германии был аре-
стован сотрудник Госдепа с крупной партией
фальшивых долларов. Общая сумма фальшивых
бумажек (кстати, подделка была очень каче-
ственной) составила 1 миллиард долларов. При
допросе выяснилось, что упомянутый сотрудник
Госдепа — помощник Виктории Нуланд и по со-
вместительству сотрудник Vanguard Corporation.
Насколько можно было понять из сообщений
СМИ, Vanguard Corporation была не просто по-
средником в распространении фальшивых дол-
ларов, но и сама их печатала.  Допрашиваемый
достаточно быстро перестал сопротивляться и
рассказал, что к операции «Фальшивые дол-
лары» причастны его начальница по Госдепу
Виктория Нуланд, а также Маккейн, Керри,
Бреннан и другие важные птицы из Вашингтона.
Поддельными долларами Vanguard Corporation
платила наёмникам в Сирии, Ираке, Ливии, на

Украине. Компания посредничала и в нефтяных
сделках «Исламского государства».

Допрашиваемый показал также, что фев-
ральский переворот курировался его начальни-
цей Нуланд, а в его подготовке так или иначе
помимо Госдепа и ЦРУ участвовала Vanguard. Из
показаний арестованного американца стало из-
вестно, что погибшие на Украине «агенты ФБР»
на самом деле были людьми Vanguard. Допра-
шиваемый описал, как он общался с Игорем Ко-
ломойским, который участвовал в
распространении фальшивых долларов на
Украине и который своих денег на поддержание
карательных батальонов не потратил ни ко-
пейки.  Бывший днепропетровский губернатор
расплачивался и продолжает расплачиваться
фальшивыми долларами. Через Украину их про-
шло уже несколько миллиардов. Арестованный
заявил также, что главная задача, которую ста-
вят его высшие начальники из Госдепа и Vangu-
ard Corporation, – убить как можно больше
людей на Украине.

Некоторых экспертов смутило то, что со-
общения об истории с фальшивыми долларами
проходили через СМИ всего нескольких дней, а
затем наступила полная тишина. Впрочем, дать
команду на «тишину» могла всё та же всемогу-
щая Vanguard, которая контролирует большин-
ство мировых СМИ». 

Помощью Татьяны Волковой я воспользо-
вался ещё раз, когда занимался расследова-
нием гибели главы французской компании
«Тоталь» Кристофа де Маржери в аэропорту
Внуково. Вот отрывок из моей статьи в «Новых
ведомостях»   «Кто убил Кристофа де Маржери:
привет от Дика Чейни»:

«Сразу после катастрофы во Внуково-3 я об-
ратился к проницательным экспертам (Т. Волко-
вой – В.П.) с просьбой найти мотивацию явной
нелюбви американцев к покойному Кристофу де
Маржери. Сегодня пришёл ответ. Привожу его
полностью, сохраняя стиль и пунктуацию:

«1. Total через Franklin Resources Inc., Blac-
kRock Advisors, LLC, Allianz Asset Management
AG, Wellington Management Company, LLP, Fran-
klin Custodian Funds-Income Fund, Blackrock
Equity Dividend Fund, Vanguard Specialized-
Energy Fund, Allianz Fds-AllianzGI NFJ Dividend
Value Fd, BlackRock Global Allocation Fund и не-
сколько других фондов принадлежит Vanguard.

В 2007 году в отношении Кристофа де Мард-
жери началось расследование по подозрению в
коррупции в связи с нарушениями эмбарго по
иракской нефти и иранскому газу.

Он долго был в несознанке, но несколько
дней тому назад выразил готовность сотрудни-
чать с судьями, ведущими расследование, Phi-
lippe Courroye и Xaviere Simeoni. Успел
рассказать несколько первых сплетен о Vangu-
ard, но следующие обещали стать более инте-
ресными.

Насколько я понимаю, водителя подпоили, и
за рулём был другой человек.

Оптимальный вариант при зачистке такого
свидетеля свалить всё на пьяного русского».

Я не буду отклоняться от заявленной темы и
подсказывать высокопрофессиональным рос-
сийским следователям где им искать исполни-
телей и бенефициаров трагедии в московском
аэропорту. Тем не менее не сомневаюсь, что ин-
формация Татьяны Волковой точна.

Итак, крупнейший американский фонд «Вэн-
гард» стоит за кровавыми событиями на Украине,
возможно, организует самые настоящие теракты
на территории России и является самым настоя-
щим корпоративным «Доктором Зло».

Что ещё можно добавить к этому яркому, но
неприглядному портрету суперкорпорации?

Кое-что настолько важное, что меня про-
сто разрывают недоумённые эмоции – почему
же столь проницательная Татьяна Волкова не
докопалась до этих устрашающих фактов,
имеющих место быть на территории именно
России!

Впрочем, долой эмоции, слово фактам.
Я всё-таки выкроил толику времени, чтобы

детальней оглядеться в лабиринтах информа-
ционных джунглей, обращая внимания на зло-
вещий бренд «Вэнгарда».

И наткнулся на тихую и мирную на первый
взгляд компанию, вернее агентство Fleishman-
Hillard Vanguard. Прочитал заметку об успезах
этого агентства:

«Корпорация Citrix Systems Inc. заключила с
агентством по связям с общественностью Fle-
ishman-Hillard Vanguard договор об оказании PR
услуг в 2008 году. Агентство возьмёт на себя
всестороннюю поддержку во взаимодействии
со СМИ, организации мероприятий, а также
консалтинговые услуги на территории России,
Украины и Казахстана. 

Citrix Systems Inc. работает в области инфра-
структур доставки приложений. Клиентами Citrix

являются все компании, вошедшие в рейтинг
Fortune 100, и 99% участников рейтинга Fortune
Global 500, а также сотни тысяч других компа-
ний. Годовая прибыль корпорации в 2007 г. со-
ставила 1,4 млрд долл.

«Заключив договор с Fleishman-Hillard Vangu-
ard, мы обрели на российском PR-рынке отлич-
ного делового партнера, полностью отвечающего
нашим запросам. У нас много планов на будущее,
и я уверен в том, что большой опыт этого агент-
ства в продвижении IT-брендов поможет россий-
скому представительству Citrix Systems
удерживать лидерские позиции в сегменте до-
ставки приложений и виртуализации»,- заявил
Бьорн Ребель, PR-менеджер Центрально-евро-
пейского региона, Citrix Systems Inc.

Если бы не было этого словечка — «Vangu-
ard» — в названии агентства, то я бы и не обра-
тил внимания на успехи каких-то пиарщиков на
пространстве СССР. Кого только чёрт… прошу
прощения – фортуна – не носит по нашим пале-
стинам!

А тут, ясен пень – обратил. И стал разби-
раться.

Как и Татьяна Волкова, сделал акцент на вер-
тикальные связи.

Вот что выяснилось.
Оказалось, что Fleishman-Hillard Vanguard

относится к медиахолдингу Omnicom Group
Inc. (NYSE: OMC). Основные клиенты: группа
ГАЗ, Adobe Systems, BBC, BMW MINI, Bristol-
Myers Squibb, Citrix, Danone, Johnson & Johnson,
Kraft, Novartis, Nutricia, Procter and Gamble,
Remy-Cointreau, Rexam, Sara Lee, UNICEF, Vestel
и другие. 

И когда я спросил всемирную паутину насчёт
Shareholders Omnicom Group Inc. (NYSE: OMC),
то есть акционеров, она ответила предельно от-
кровенно:

«Блэк Рок» — это вообще самый крупный в
мире инвестор. И одного поля ягода «Вэнгард».
Так что всё сошлось.

Fleishman-Hillard Vanguard – имеет в качестве
акционера «Вэнгард».

И успешно позиционируется на нашем кор-
поративном пространстве:

«Fleishman-Hillard Vanguard, совместное
предприятие, созданное Fleishman-Hillard Inc. и
Vanguard PR в 2007 году, показывает уверенный

ежегодный рост. Среди клиентов Fleishman-Hil-
lard Vanguard крупнейшие транснациональные
корпорации и российские компании, работаю-
щие в различных секторах экономики, а также
государственные организации.

Президент и CEO Fleishman-Hillard Дейв
Синей заявил, что расширение партнёрства с
Fleishman-Hilliard Vanguard — это результат
уверенности сети в руководстве агентства и
долгосрочных перспективах работы в Рос-
сии… Fleishman-Hillard Vanguard демонстри-
рует высокие результаты, эффективно
консультируя наших клиентов в продвижении
торговых марок, управлении корпоративной
репутацией и развитии внешних связей в Рос-
сии и странах СНГ. Ежегодные финансовые по-
казатели работы агентства опережают
среднерыночные с момента создания в 2007
году. Россия как одна из стран БРИК является
важным и приоритетным рынком для нас: мы
планируем существенное расширение биз-
неса в этих странах. Fleishman-Hillard Vanguard
становится региональным центром сети для
развития как в России, так и в странах СНГ».
media-atlas.ru

«Fleishman-Hillard Vanguard выиграло тендер
на PR-обслуживание бренда «Билайн» по на-
правлению Brand PR в 2008—2009 гг.»

«Коммуникационное агентство Fleishman-Hil-
lard Vanguard объявляет о начале сотрудниче-
ства с Некоммерческим партнерством
«Глобальная энергия»».

«Fleishman-Hillard Vanguard обеспечило PR
поддержку бренда «Домик в деревне»

В рамках продвижения бренда «Домик в де-
ревне» компании «Вимм-Билль-Данн» агентство
Fleishman-Hillard Vanguard провело масштабную
PR кампанию под общей концепцией «Эксперт-
ный Совет по молоку»».

«География кампании охватила ряд регионов
России, куда входят крупнейшие города:
Москва, Санкт-Петербург, Нижний Новгород,
Новосибирск, Владимир, Уфа, Екатеринбург,
Красноярск, Тверь, Тула, Рязань. Общий охват
аудитории превысил 30 миллионов человек».

«Компания «Леовит нутрио» при поддержке
Fleishman-Hillard Vanguard запустила PR кампа-
нию, посвященную проблеме избавления от
лишнего веса.

«ЛЕОВИТ нутрио», ведущий российский про-
изводитель функциональных продуктов питания,
совместно с коммуникационным агентством Fle-
ishman-Hillard Vanguard, запустили PR кампанию
в поддержку программ сбалансированного пи-
тания для коррекции веса «Худеем за неделю».
В рамках запуска агентство организовало пресс-
конференцию, на которой обсуждались преиму-
щества комплексных низкокалорийных
программ. Лицом бренда стала популярная те-
леведущая реалити-шоу «Дом-2» Ксения Боро-
дина. С помощью программ питания «Худеем за
неделю» Ксения Бородина сумела сбросить
около 12 килограммов за три месяца, о чём и
рассказала журналистам».

«Агентство Fleishman-Hillard Vanguard обес-
печило организацию и PR сопровождение сту-
денческой конференции «Инновационные
проекты — залог успешного развития общества
и бизнеса» в рамках проекта Lenovo Do Network
— сайта, который призван объединить людей с
активной жизненной позицией, изобретателей
и энтузиастов для обмена опытом, навыками и
знаниями.

Конференция, прошедшая в Digital October,
была посвящена рассмотрению наиболее инте-
ресных проектов в области науки и технологий
и обсуждению актуальных проблем, которые
могут быть решены с помощью инновационных
решений. В качестве спикеров выступили пред-
ставители известных международных и россий-
ских компаний, вузов, общественных и научных
организаций: AlterGeo, AVITO.ru, Beeline, Cisco,
Intel, Lanwell, Mail.ru, Odnoklassniki.ru, Skype, Ас-
социация CFA, газета «Известия», «Лаборатория
Касперского», МГТУ им. Н.Э. Баумана, МГУ им.
М.В. Ломоносова, онлайн-школа EF Englishtown,
Фонд «Сколково». media-atlas.ru

Этот список можно продолжать чуть ли не до
бесконечности. У меня, во всяком случае, сло-
жилось впечатление, что весь корпоративный (и
не только) пир сосредоточивается в руках агент-
ства, которое управляется из-за океана главным
геополитическим противником России, «Докто-
ром Зло», фондом «Вэнгард».

Конечно, руководители Fleishman-Hillard Van-
guard станут возражать, уверяя, что они самые

что ни на есть независимые
пиарщики и работают в выс-
шей степени добросовестно в
интересах своих клиентов. А я
и не стану этого оспаривать.
Понимание того, кто и кем
управляет, существует на го-
раздо более высоких уровнях
корпоративной мировой
иерархии. И конкретные мест-
ные пиарщики в общем-то ни
при чём. Хотя – как взглянуть!

Выскажу всё же своё
твёрдое мнение, что такая
ситуация, когда бренд миро-

вого спрута по имени «Вэнгард» присутствует в
психоинформационном дискурсе России, не яв-
ляется нормальной и даже противоречит инте-
ресам национальной безопасности.

И завершая своё небольшое исследование,
хочу пожелать уважаемой Татьяне Волковой
новых творческих сил и чуть-чуть свободного
времени, чтобы продолжить мои скромные
изыскания по расследованию вредоносной ак-
тивности «Доктора Зло» на российской земле.

Владимир ПРОХВАТИЛОВ,
президент Фонда реальной 
политики (Realpolitik),
эксперт Академии военных наук

ИМПЕРИЯ VANGUARD В РОССИИ
«Доктор Зло» управляет РФ через корпоративный пиар?

УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ!
Читатели указали нам на неточность, допущенную в №46. На первой полосе рядом с фото-

графией украинского государственного предприятия «Антонов» помещено не его же изображе-
ние, сделанное позже, а одного из цехов бывшего российского завода «Искра», расположенного
на территории, принадлежащей Российской самолётостроительной корпорации «МиГ».

По большому счёту это мало меняет суть – развал что в России, что на Украине, что в Литве
или Узбекистане одинаково ранит советских патриотов.

Всю картинку мы взяли из интернета, проверить её не имели возможности. Фотографиями
нынешнего состояния «Антонова» мы не располагаем.

Приносим свои извинения.
Редакция
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75 лет назад, 5 августа 1940 года, начался очеред-
ной этап освоения Северного морского пути. Подводная

лодка «Щ-423» начала свой поход с запада на восток по
трассе Севморпути и завершила его в одну  навигацию.

К тому времени, когда «Щ-423» отправилась в поход
через полярные моря, Северный морской путь (СМП) был
уже в эксплуатации. Ежегодные сквозные рейсы сначала
экспедиционных, а затем и транспортных судов к концу
1930-х годов стали обычным делом. Они наглядно проде-
монстрировали огромное народнохозяйственное значение
нашей национальной арктической морской трассы. Важную
роль СМП должен был сыграть и сыграл и в оборонном от-
ношении.

Ратуя за строительство ледоколов, С.О. Макаров ещё в
конце XIX века подчёркивал: «Содержание большого ледо-
кола на Ледовитом океане может иметь и стратегическое
значение, дав возможность нам при нужде передвинуть флот
на Тихий океан кратчайшим путём в военном отношении».

Нельзя не вспомнить и Д.И. Менделеева, указывающего
на необходимость освоения Северного морского пути для
целей обороны: «Помимо экономического значения военная
оборона страны должна многим выиграть, когда можно будет
без Суэцкого или Среднеамериканского канала около своих
собственных берегов переводить суда или хотя бы их часть
из Атлантического океана в Великий и обратно, так как оче-
видно, что Россия и там и тут должна держать большой силь-
ный флот для защиты своих жизненных интересосв».

Перед переходом подводной лодки Северным морским
путём уже прошли в 1936 году два эсминца «Сталин» и «Вой-
ков», но переход подводной лодки, а это особый тип корабля,
осуществлялся впервые.

Рассматривался вопрос о подготовке опытного перехода
подводных лодок с Европейского морского театра на Дальний
Восток трансарктической трассой в навигацию 1938 года. С
учётом плавания в полярных водах приоритет отдавался под-
водным лодкам типа «Щ», обладаших хорошей манёврен-
ностью. Тяжёлая навигация 1937 года, когда в Арктике
зазимовало 25 судов, а пароход «Рабочий» погиб во льдах, за-

ставила отказаться от плана перехода подводной лодки в 1938
году. Отменили его также и в 1939 г. в связи с осложнившейся
международной обстановкой. И только в 1940 году подводная
лодка впервые вышла на трассу Северного морского пути.

Руководство подготовкой к форсированию арктических
морей подводной лодкой «Щ-423» в составе специальной
для этой цели экспедиции особого назначения (ЭОН-10) воз-
ложили на военинженера 1 ранга И.М. Сендика. Это был
опытный полярный гидрограф, участник многих полярных
экспедиций.

В начале июня 1940 г. подводную лодку для ремонта и до-
оборудования подняли на слип в одном из судоремонтных
предприятий Мурманска и даже обнесли высоким забором:
этого требовали интересы сохранения военной тайны. 9
июля «Щуку» спустили на воду. После дооборудования и
пробного погружения она выходила 22-24 июля в Мотовский
залив на ходовые испытания.

Планом перехода предусматривалось движение лодки во
льдах в надводном положении. Однако в случае необходимо-
сти лодка могла преодолевать ледовые препятствия и под
водой. Могла использовать «Щ-423» и своё основное оружие
– торпеды: закрывавшие торпедные аппараты щиты легко
снимались. Правда, стрельба из нижних носовых аппаратов
исключалась, так как их закрывала противоледовая обшивка.

Командиром «Щ-423» на время перехода назначили ка-
питана 3 ранга И.М. Зайдулина, опытного подводника, много
плававшего на Дальнем Востоке. На прежнего молодого
командира лодки старшего лейтенанта А.М. Быстрова воз-
ложили функции дублёра командира. Ледового капитана-на-
ставника решили не брать: И.М. Сендик и А.И. Дубравин
хорошо знали Северный морской театр. 

У пролива Маточкин шар (Новая Земля) лодку ожидал ле-
докол «Ленин» и входивший в состав «ЭОН-10» транспорт «А.
Серов» ( на нём находилось топливо, аварийный и зимовоч-
ный запас,  и на случай зимовки был оборудован специ-
альный  кубрик на 36 человек).

Особенно тяжёлая обстановка создалась в море Лапте-
вых, в районе островов «Комсомольская правда». Здесь к

отряду присоединился ледокол «И. Сталин», а также ледо-
рез «Ф.Литке» и несколько транспортных судов. Условия
обитаемости на лодке по сравнению с обычным плаванием
значительно ухудшились. Это объяснялось и низкими тем-
пературами, и повышенной влажностью, и большой скучен-
ностью в отсеках: помимо команды здесь находилось более
10 человек. Чтобы обогреть и осушить помещения, с ледо-
реза подали закреплённый на тросе шланг и пустили по
нему пар. Несмотря на трудности, миля за милей экспеди-
ция пробивалась  всё дальше и дальше на восток. Некото-
рые суда получили повреждения. В порту Тикси пароход «А.
Серов» пришлось заменить на транспорт «Волга».

31 августа экспедиция снова двинулась на восток. В море
отряд встретился с караваном судов. Моряки-полярники с
удивлением смотрели на подводную лодку, которую то и дело
скрывали снежные заряды. Все сходились в одном: подвиг
её экипажа, пустившегося в столь опасное арктическое пу-
тешествие, достоин уважения.

В Восточно-Сибирском море на подходах к Медвежьим
островам ледовая обстановка осложнилась, и на помощь
отряду пришёл сначала ледокол «Красин», который провёл
лодку и транспорт через льды самого крупного в восточном
секторе Айонского массива, а затем «Л. Каганович» повёл
отряд в тяжёлом многолетнем льду толщиной около 9-10 бал-
лов. На некоторых участках ледокол буксировал лодку и
транспорт поодиночке. Восточнее мыса Биллингса  «Щ-423»
и «Волга» вышли наконец на чистую воду.

Завершив переход Северным морским путём, подводная
лодка 9 сентября 1940 года прибыла в бухту Проведения на
Чукотке. С момента выхода из Полярного прошло 37 суток.
Здесь «Щ-423» прошла «проверочную вывеску», погрузилась
на перископную глубину и имела подводный ход на 1 милю в
бухте Эмма. За шесть суток стоянки экипаж произвёл не-
обходимый осмотр и ремонт механизмов. 

На 74 сутки после выхода из Полярного утром 17 октября
подводная лодка «Щ-423» отдала якорь в бухте Золотой Рог
во Владивостоке. За кормой остались 7227 миль, из них
свыше 680 -  в арктических льдах.

В 1941 году на Дальний Восток предполагалось переве-
сти Северным морским путём три подводные лодки типа «К»,
это «К-21, 22 и 23», и несколько типа «С» и «Щ». Планы спу-
тала война, и эти лодки воевали в составе Северного флота.

В годы Великой Отечественной войны важное оборонное
значение Севморпути получило новое потверждение его значи-
мости. С Дальнего Востока следовали не только транспортные
суда, но и боевые корабли на помощь Северному флоту.

Сегодня  путь для атомных подводных  лодок с Севера на
Дальний Восток и обратно гораздо короче через полюс  под
водой, но для остального надводного транспорта бесспорно,
роль Северного морского пути неоценима. И хотя таяние
льдов в Арктике продолжается, освобождая путь в чистой
воде, без ледокольного флота здесь не обойтись! 

Вадим КУЛИНЧЕНКО,
капитан 1 ранга в отставке, 

ветеран-подводник

ÂÄÎËÜ ËÅÄÎÂÎÃÎ ÎÆÅÐÅËÜß ÐÎÑÑÈÈ

Япроживаю в Мордовии, был свидетелем ис-
торических событий последних 35 лет. Сей-
час модно вспоминать, а в основном

выдумывать, о голубой крови или хотя бы кулацком
происхождении своих предков. Мои предки в до-
революционной России полностью состояли из
рабочих и крестьян, потому я горжусь ими. Именно
они создавали великое советское государство, где
социальная справедливость была не пустым сло-
вом, где у людей была уверенность в завтрашнем
дне. Всё познаётся в сравнении. Мне есть с чем
сравнивать настоящее. Есть с чем сравнивать дру-
гим очевидцам. Поэтому врагам России и социа-
лизма так важно уничтожить эту память. Особое
внимание они уделяют сталинской эпохе. Таким
образом, наше историческое прошлое является
дубинкой в политической борьбе.

Из своего детства помню свою бабушку,
мордовку по национальности. Они с дедом были
неграмотными крестьянами из бедняков. Сей-
час таких называют алкашами и тунеядцами.
Помню её мягкий, спокойный характер, как она
радовалась и суетилась, когда мы с отцом при-
езжали к ней в гости из города в мордовскую де-
ревню Отрадное. Не заметил, что она хоть раз
молилась, очевидно, была атеисткой. Особо
мне запомнились её слова, когда разговор
зашёл о смерти Сталина. Она рассказала, что
плакала вся деревня, когда он умер. Она тоже
плакала, т.к. была уверена, что к власти теперь
придут помещики и кулаки. Ненамного ошиб-
лась. От отца я узнал, что она в прошлом была
батрачкой и работала на кулаков.

Впоследствии я приложил много времени и
усилий для изучения сталинской эпохи. Посте-
пенно пришёл к выводу: Сталин был великим
русским грузином. России повезло, что он руко-
водил страной. Он принял страну с сохой, а
оставил с атомной бомбой. Родился и умер
нищим. После смерти на его сберегательной
книжке числилось 900 рублей. Но создал про-
мышленный потенциал СССР. Сейчас «эффек-
тивные собственники», практически не создавая
промышленность, паразитируют, живут за счёт
того, что было создано в сталинскую эпоху.

Вы думаете, кулаки советской эпохи, как их
сейчас называют, были тружениками и чест-
ными предпринимателями? Ошибаетесь. Это
были обычные бизнесмены, или «эффективные
собственники». Они основной доход получали за
счёт нужды односельчан, отдавая им зерно в
кредит под 250-300%, при этом за аренду ин-
вентаря обременяя различными оброками.
Кулак создавал запасы зерна и реально влиял на
цены на рынке. Вызвав в 1927 г. кризис хлебоза-
готовок, придерживая зерно от продажи, т.к.
осложнилась международная обстановка. Ника-
ких обид, только бизнес. Как говорится, нарва-
лись за жадность и получили коллективизацию.
А когда стали убивать колхозных активистов и
жечь колхозные амбары, заслужили раскулачи-
вание. Вы думаете, односельчане с сочувствием
относились к ним при раскулачивании? По-
вторно ошибаетесь. Моя бабушка испытывала к
ним ненависть. Как вы отнесётесь к человеку,
которому попали в долговую кабалу и он из вас
вытягивает все соки? 

Сейчас стараются не вспоминать, что в это
же время 7 млн фермеров в США были согнаны
банками со своей земли за неуплату долгов.
Большинство из них умерло от голода. Раскула-
ченных же в СССР было около 280 тыс. семей,
их селили на конкретные земельные участки.
Значительное количество их разбежалось (пас-
портная система была введена в СССР в 1934 г.).
Это к сведению тех, кто утверждает, что кресть-
яне при Советской власти были крепостными.
Отец Твардовского тоже был раскулачен и убе-
жал из ссылки к сыну в Москву. Твардовский за
свой счёт отправил его обратно. Этот деятель
при жизни Сталина восхвалял его до небес,
после смерти состоял в первых рядах обличите-
лей «сталинской тирании».

Переселенцы до 1935 г. освобождались от
налогов. К 1938 г. имели более 2 тыс. школ, биб-
лиотек, клубов. Постепенно их восстанавливали
во всех гражданских правах. Со статусом спец-
переселенец к 1950 г. было около 20 тыс. чело-
век. Вы скажете, что пострадали безвинные.

Понятие безвинный у всех разное. Я считаю, ви-
новность определяет закон той эпохи. Если вам
не нравится закон, то называйте осуждённых
того времени борцами со «сталинской тира-
нией», но никак не безвинными. Да, были и все-
гда будут безвинные, как у нас, так и во всём
мире. Но многих, кто творил беспредел, сейчас
записали в жертвы «сталинской тирании».

Наша мордовская семья из 8 человек перед
войной имела две коровы, поросят, кур. Бабушка
работала в колхозе. Дед был наёмным пастухом,
а также в артели копал по деревням колодцы.
Таких сейчас называют шабашниками или мел-
кими предпринимателями. И никогда ни в каком
колхозе он не состоял. Это о сказке о крепостных
крестьянах перед войной. Поля колхозов обраба-
тывали трактора, а урожай убирали комбайны

МТС. Опыт с МТС в настоящий момент исполь-
зуются в США. Зачем фермеру тратиться на доро-
гую технику, если можно нанять её в период работ.
Так было и в войну. Излишек молока наша семья
продавала через колхоз в Потребительскую коо-
перацию (КООПТОРГ). Даже в перестроечные
времена дефицитные продукты там продавались
без проблем, естественно, дороже, чем в госу-
дарственных магазинах. Но самое главное, для
продукции со своего личного хозяйства колхоз-
ники имели рынок сбыта. Кто понимает, сколько
нужно корма для этих животных, поймёт, что без
поддержки колхоза содер-
жание их не возможно.

Старшие дети учились
в семилетней школе. Мои
дед и бабушка были без-
грамотными. В 1935 г.
была отменена карточная
система – и с продуктами
и основными товарами не
было проблем. Даже в ав-
густе 1941 г. в Ленинграде
колбаса была в свободной
продаже в магазинах. Об
этом рассказала сводная
сестра моей матери. Она
проживала в Ленинграде и
состояла в отрядах опол-
чения защитников города.
Я не поверил и попросил
подтвердить сказанное.
Она дополнила: продукты
в августе продавались в магазинах и даже кол-
баса, но ей и в голову не могло прийти купить
больше, чем она могла сразу же съесть.

Да, во время и сразу после войны голодали.
Отец рассказывал, как из коровьего навоза де-
лали кизяки и впоследствии топили ими печи в
избах, плели лапти, т.к. обуться в то время было
нечем. Ели хлеб с лебедой. Первую корову за-
били, т.к. не было кормов, вторая подохла в 1944
г. Он помнит, как они детьми воровали колоски с
колхозных полей и как за это их гоняли, как умер
от истощения и болезни младший брат. Так же
помнит, что отец пропал без вести под Харько-
вом в 1942 г., поэтому пенсию платили в мень-
шем размере, чем за признанных погибшими. И
я считаю это правильным. Помнит, как вырубали
яблони, т.к. до 1947 г. существовал налог бук-
вально на всё приусадебное хозяйство. Но
самое главное, тяжело было всем, за редким ис-
ключением, поэтому никто не роптал, каждый
приближал победу как мог. В школах учились
дети. Несмотря на трудности, пережили войну.
Каким образом?! Сейчас одинокая женщина
сможет вырастить и воспитать пятерых детей?
После войны с каждым годом становилось всё
лучше жить. После проведения денежной ре-
формы в 1947 г. отменили налоги на приусадеб-
ные участки и личных сельхозживотных. Люди
начали обзаводиться животными, с того же вре-
мени остались шикарные сады, я помню вишнё-
вый сад на семь соток, посаженный моим отцом
и его старшим братом в 1951 г. С каждым годом
до 1953 г. цены буквально на всё снижались,
зарплаты увеличивались. Отец рассказывал, что
все уже привыкли к этому и ждали с радостью.
Старший брат переселился в п. Чамзанку,
сёстры – в Нижний Тагил. Это к сведению тех,
кто рассказывает сказку про колхозное крепост-
ное право после войны.

Но вот к власти пришёл Хрущёв, обличитель
«сталинской тирании», а при Сталине главный
его публичный почитатель и подхалим. Кто не
верит, прочитайте его публичные выступления.
Поначалу рассказал, что Сталин собирался по-
высить налог на колхозников и только смерть
этого «тирана» спасла крестьян от нищеты, то
есть он показал себя защитником крестьян.
Затем начал с приусадебных участков, почти
полностью отнял их у колхозников и установил
налоги на домашних животных. Колхозники пу-
стили их под нож. Объяснял свою политику тем,
что колхозники не должны отвлекаться на лич-
ное хозяйство, т.к. СССР должен строить комму-
низм. Так же считают и современные помещики,
«демократическое общество». Началась эпопея
с кукурузой, сажали где надо и не надо. Как го-

ворил Хрущёв, кукуруза является кормом для
животных и людей. Расформировал МТС и пе-
редал технику колхозам, естественно, за
деньги, что привело не только к простою из-за
поломок, т.к. отсутствовала ремонтная база, но
и к долговой кабале колхозов, а впоследствии к
их жалкому существованию. Сталин в своей ра-
боте «Экономические проблемы социализма»
предостерегал, что передача сельхозтехники
колхозам приведёт к их банкротству и вынуж-
денному укрупнению, появятся неперспектив-
ные деревни. Как в воду смотрел. После

художеств Хрущёва начался дефицит от хлеба с
мясом до обуви. Цены взлетели. Повышали
цены, естественно, от имени и для народа, как
сейчас собираются повысить пенсионный воз-
раст для народа. Сталин недаром называл его
вечно экспериментирующим агрономом, за ко-
торым надо присматривать. Хрущёв тогда по-
каялся, обещал исправиться. Не забыл сказать
хвалебную речь в адрес «учителя». Да уж, был он
редкостным гнильём, как и большая часть твор-
ческой интеллигенции, как и современной рос-
сийской. Ничего удивительного, что
современные «демократы» и «либералы» его так
ценят, но народ его тогда реально ненавидел.
Наши борцы за «демократию» и свободное
предпринимательство забывают рассказать, что
перед смертью Сталина в СССР производили
продукцию 114 000 мастерских и предприятий
промышленности, их называли артелью, в на-
стоящий момент их называют малый и средний
бизнес. Отличие в том, что артели занимались
производством и сбытом своей продукции, а
цены на нёё не более чем на 10-15% отличались
от государственных. Таких предпринимателей
было 2 млн. И производили они, в основном, то-
вары народного потребления, создавая 6%
ВВП. Сталин понимал, что некоторым отраслям
производства необходимо быстрое изменение
номенклатуры и качества изделий. Например,
одежды и обуви, т.к. мода быстро меняется. Хру-
щёв, придя к власти, определил, что артели яв-
ляются пережитком капитализма. Результат
многие помнят: в магазинах в избытке лежала
продукция, которую никто не желал покупать –
это последствия хрущёвской «оттепели». С него
началось постепенно уничтожение социализма,
в партию стали проникать не коммунисты, бо-
ровшиеся за социальную справедливость, а жи-
вотные карьеристы. Результат известен.

Показуха и очковтирательство стали обычной
жизнью, как и в настоящей России.

В доперестроечной мордовской д. Отрад-
ное, родине моего отца, было около 300 дворов,
почти у каждой семьи были корова и поросята,
у многих телята. Там было три стада, которые
пасли по очереди односельчане. Колхозы пре-
доставляли корма и возможность их заготовить.
Картошку сдавали на продажу. Сейчас там раз-
руха. Спрашиваю одного из родственников, по-
чему не выращиваешь скотину, получил ответ,
мол, разве можно сейчас купить корма. Карто-
фель не продают, т.к. закупочные цены слишком
низкие. Та же история и с молоком. Сейчас соз-
дают помещичьи хозяйства, та же пробуксовка,
нет честных рабов, которые готовы работать за
миску похлёбки, не доступны дешёвые кредиты,

дорога техника, в основном импортная, где оте-
чественная? Нам говорят – некачественная. Так,
«эффективные собственники» и существующая
власть, зачем вы нам тогда нужны, если не мо-
жете создать качественную, при социализме
была качественная! Создали государство, где
весь народ работает на прибыль коммерческих
банков, которые посадили в долговую кабалу
почти все предприятия и большинство населе-
ния. Нам поют: фермер накормит, виноват Ста-
лин, вырезал работающих мужичков и
уничтожил генофонд. Об этих мужичках и рас-

сказывала моя бабушка. А
как же, господа, с совет-
скими мужиками и бабами,
которые кормили страну и
армию в Великую Отече-
ственную и весь советский
народ при социализме, да
ещё и многим странам по-
могали? Что же вы, «эф-
фективные собственники»,
не создали за 30 лет «ра-
ботящих мужичков»?
Кроме вас, никому эти «ра-
ботящие мужики» не
нужны. Государству и на-
роду необходимы агро-
номы, зоотехники, механи-
заторы, другие специали-
сты по сельскому хозяй-
ству. Мы живём не в XIX
веке, когда пахали на ло-

шадках сохами и косили серпами. Дорогостоя-
щая техника окупит себя только при масштаб-
ности производства. В США каждый год разо-
ряется более 10 тыс. мелких и средних ферме-
ров. Ничего лучше крупного коллективного
хозяйства не придумано. В Израиле 95% сель-
хозпродукции производят даже не колхозы, а
что-то похожее на коммуны.

Почему сталинская эпоха ненавистна врагам
страны из «цивилизованного мира» и современ-
ной «демократической», «либеральной» обще-
ственности России? Статистика – упрямая вещь.
Всё познаётся в сравнении. По сельскохозяй-
ственной переписи: в 1927 г. (тогда в основном
СССР сравнялся по объёму ВВП с Россией 1913
г.) валовой сбор зерна составлял 40,8 млн тонн,
в 1940 г. – 95,6 млн тонн, крестьяне владели 29,9
млн коров, в 1941 г. – 54,8 млн коров. В 1942 г. с
Украины было эвакуировано 10 млн голов круп-
ного рогатого скота. Сейчас на «незалежной»
всего 5 млн голов. Это к размышлению некото-
рым. Производство сахарного песка выросло с
1283 тыс. т в 1928 г. до 2421 тыс. т в 1937 г. По
промышленности: производилось автомобилей
в 1913 г. (отвёрточное производство) 0,8 тыс. шт.,
в 1937 г. – 200 тыс. шт. Электроэнергии в 1913 г.
производили 2 млрд кВт-час, в 1940 г. – 48,37
млрд кВт-час. В период с 1932-го по 1936 г. кол-
хозы получили 500 тыс. тракторов и более 150
тыс. комбайнов. С 1934 г. страна полностью отка-
залась от импорта сельхозтехники и автомоби-
лей. В 1928 г. произвели станков 0,8 тыс. (до 1913
г. станки импортировались), в 1940 г. – 48,5 тыс.
Сейчас токарные станки импортируются из Бол-
гарии. Докатились…

И особенно должно быть интересно нашим
«демократам» и «либералам», утверждающим,
что рост был за счёт тяжёлой промышленно-
сти. В 1913 г. производилось 58 млн пар кожа-

ной обуви, в 1940 г. – 183 млн пар. Можно пе-
речислять до бесконечности. В период с 1913
г. (1927 г.) ВВП вырос почти в 10 раз. Кто не по-
нимает, какие были достижения, попробую
объяснить. Деньги – это бумага. Эквивален-
том этой бумаги является ВВП, то есть в ос-
новном производство. Как же население
могло жить хуже в сталинскую эпоху, как нам
постоянно внушают, по сравнению с 1913 г.,
если почти в 10 раз выросла обеспеченная
продукцией денежная масса, а следова-
тельно, и покупательная способность населе-
ния! При Сталине капиталы заграницу не
вывозились, счетов там у советских работни-
ков не было. Ребят типа Пятакова, получав-
шего откаты за закупку технологий в
«цивилизованном мире», к стенке ставили.

Факты – упрямая вещь, их трудно опровер-
гать. Тогда придумали, что достижения Сталин-
ской эпохи были получены чудовищными
методами, эксплуатацией безвинных заключён-
ных, их рабского труда. Не было у СССР врагов и
жуликов, одни ангелы. Население СССР, есте-
ственно, при коллективизации и индустриализа-
ции подвергалось репрессиям десятками
миллионов. За счёт их бесчеловечной эксплуата-
ции и были достижения. Особое место в этой
сказке отводится постановлению ЦИК и СНК от
7.08.1932, названное сейчас «Закон о трёх колос-
ках»: естественно, расстреливали и сажали от 5
до 10 лет за три колоска. Только обличители «ста-
линской тирании» забывают уточнить, что данные
наказания применялись за крупные хищения, за
мелочёвку действовало уголовное право со-
юзной республики. По официальной версии вла-
стей РФ, самый чудовищный и кровавый – 1937
г. В ИТЛ, ИТК и тюрьмах (тюрьмы являлись тогда
следственными изоляторами) тогда содержа-
лось 1 196 246 человек при населении около 170
млн. В 1934 г. – 511 тыс. заключённых. В РФ в
1998 г. при населении около 145 млн заключён-
ных было 1,8 млн. По официальным данным, сей-
час в РФ около 800 тыс. заключённых, сотни
тысяч условно осуждённых. В реальности
больше. В настоящий момент даже за убийство,
а особенно за хищение государственной собст-
венности, наказывают условно. Всем известна
вечно поющая и рисующая картины Васильева,
не понимающая, что за документы подписывал
Сердюков. Да эти ребята при «тиране» Сталине в
лучшем случае давно махали бы кайлом на Мага-
дане, добывая золотишко, т.к. они его любят. Ну
и где здесь немыслимое количество заключён-
ных? А кто вам сказал, то зеки не должны рабо-
тать, они не на курорт приехали: на шее
советского народа тогда сидеть запрещалось.

Так было всегда и везде, особенно в странах
«цивилизованного мира». В США существуют даже
частные тюрьмы, попробуйте там не работать –
сразу же администрация прибавит вам срок, это ей
разрешено законом, такие они «демократы». Это
сейчас в РФ заключённые занимаются от безделья
излишествами, а налогоплательщики их кормят.

Не выходит у обличителей «тирании» и с чу-
довищной смертностью. По переписи населе-
ния в Российской Империи в 1912 г. проживало
около 164 млн подданных, с учётом потерянных
территорий в 1920 г. – около 138 млн подданных.
Переписи в СССР показали в 1926 г. – 147 млн,
1937 г. – 162 млн, 1939 г. – 170 млн граждан (без
присоединённых территорий). В среднем рост
населения около 1,36% в год. В странах «циви-
лизованного мира» за этот период рост состав-
лял: в Англии – 0,36%, Германии – 0,58%,
Франции – 0,11%, США – 0,66%, Японии –
1,37%. И как назло там не было «тирана» Ста-
лина. В РСФСР, по переписи 1989 г., проживало
147 млн. граждан, в РФ в 2009 г. – 142 млн, и это
при миллионах беженцев из Казахстана и других
республик в СССР. В настоящий момент, без
присоединённого Крыма, по оценке Росстата, в
РФ проживает около 144 млн, а по неофициаль-
ной – около 139 млн граждан. Поясните, господа
«демократы», «либералы», власти РФ и прикор-
мушечная интеллигенция, кто осуществлял и
осуществляет геноцид и голодомор своего на-
рода? Всё познаётся в сравнении.

В.В. ЕРЁМКИН

ВСЁ ПОЗНАЁТСЯ В СРАВНЕНИИ



Банк России сообщил, что в де-
кабре страну ждёт эмиссия, то
есть допечатывание и введение

в оборот дополнительного триллиона
наличных рублей. Об этом как бы
между прочим упомянул на встрече со
студентами первый зампред Центро-
банка Георгий Лунтовский, который
долго и красиво рассказывал о новом
«крымском» дизайне сотенных купюр.
Подобные отвлекающие манёвры на-
блюдаются за мегарегулятором всё
чаще и чаще, и на этот раз фокус явно
не удался. Новыми сторублёвками
вряд ли можно отвлечь внимание от це-
лого нового триллиона.

СЛОН В ПОСУДНОЙ ЛАВКЕ
Официальная позиция Центробанка

сводится к тому, что ожидаемая эмиссия
является обычным сезонным увеличе-
нием наличности. В преддверии Нового
года спрос на нее всегда растет, и беспо-
коиться, мол, совершенно не о чем.
«Каждый год 31 декабря мы с друзьями
печатаем триллион…»

И доля правды тут есть. Свеже-
отпечатанные рубли и правда еже-
годно идут на выплату тринадцатых
зарплат, премий и уплату налогов, не
говоря уже о карманах простых потре-
бителей, которые предпочитают на ка-
никулы запасаться наличкой. Однако в
предыдущие годы в декабре эмитиро-
валось всего по 300–500 млрд рублей.
И лишь в последние два года декабрь-
ские эмиссии были значительно выше:
800 млрд в 2013-м и 920 млрд в 2014-
м. Что творилось в это время в эконо-
мике и на валютном рынке вряд ли
следует напоминать.

В настоящее время объем наличных
денег в стране составляет 6,7 трлн руб-
лей. Эмиссия еще одного триллиона уве-
личит его почти на 15%. Без роста
количества товаров — а их больше не
станет, так как отечественное производ-
ство стабильно падает, а импорт доро-
жает – это повлечёт ещё больший разгон
инфляции, которая и без того лютует
каждую зиму (экономических закономер-
ностей никто не отменял). Прибавьте
сюда введение дорожного сбора для тя-
жёлых грузовиков, которое также повы-
сит цены на любые товары, требующие
транспортировки, — и получается, что
Центробанк, провозгласивший борьбу с
инфляцией своей первостепенной зада-
чей, в очередной раз заливает пожар ке-
росином.

На этом фоне волей-неволей заду-
маешься: а не готовится ли регулятор к
очередной панике вкладчиков и массо-
вым атакам на банки и банкоматы?
Тогда рекордная по объёму эмиссия вы-
глядит вполне логично. И плевать, что
выпущенные в оборот рубли очень бы-
стро обесценятся. Главное, чтобы народ
успокоился и продолжал верить банкам
и маневрам ЦБ.

ДАЙТЕ БАНКАМ 
ПОРУЛИТЬ ТРИЛЛИОНОМ

Эмитированный триллион может
попасть в экономику как минимум
двумя путями. Первый лежит через
Минфин, который продаёт Центро-
банку валюту (например, из Резерв-
ного фонда), а вырученные рубли
направляет в бюджеты разных уровней
для выплаты зарплат и т.д. Второй — по
нему и намерен пойти ЦБ — это путь
через частные банки. Обратившись к
регулятору, они смогут обналичить
часть виртуальных средств, храня-
щихся на их счетах, — якобы для того,
чтобы подготовиться к массовым изъя-
тиям депозитов, традиционным для но-
вогоднего и постновогоднего периода.

Свежо предание, да верится с тру-
дом. В прошлом году банки, получав-
шие кредиты от ЦБ, пускали их на
биржевые спекуляции, раз за разом об-
валивая курс рубля валютными ата-
ками. В результате перепуганное
население скупило по бешеным ценам
сотни миллионов долларов и евро, а

банки после неизбежной коррекции
остались с крупными суммами рублё-
вой налички, которую вновь обменяли
на валюту и вывели за рубеж.

Банкиры с прошлого года в России за
редким исключением не поменялись.
Правила финансового регулирования
тоже. Так с чего бы ожидать, что, получив
в этом году триллион от ЦБ, банки будут
«вести себя хорошо» и не пойдут по про-
торённому пути в наступление на рубль?

Хотя такой вариант, кажется, пол-
ностью устроил бы монетарные власти.
Минфин, например, и не скрывает того,
что был бы рад ослаблению российской
валюты, о чём глава министерства
Антон Силуанов заявил на недавнем за-
седании правительства, посвящённом
обсуждению бюджета на следующий
год. По мнению специалистов из его ве-
домства, заложенный в бюджет курс в
63 рубля за доллар высоковат для
нашей экономики и отрицательно ска-
жется на размере рублёвой выручки от
экспорта нефти, читай — на доходах
самой федеральной казны.

Конечно, существуют и иные — и
более эффективные — способы сокра-
щать бюджетный дефицит: например,
развивать производство и наращивать
экспорт за счёт высокотехнологичных то-
варов; пустить тот же триллион не в бан-
ковскую чёрную дыру, а на адресную
поддержку реального сектора путём бес-
процентного кредитования, чтобы потом
получить отдачу в виде увеличения нало-
говых сборов; в конце концов можно и
затраты на содержание госаппарата со-
кратить, и перестать кормить убыточные
госкорпорации… Но всё это дело долгое
и хлопотное. Гораздо легче просто уро-
нить рубль. 

Виктория ФОМЕНКО

ПОГРОМ ЭКОНОМИКИПОГРОМ ЭКОНОМИКИ
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Как я и подозревал, российский Центро-
банк, точно так же, как и американская ФРС, так
сказать, «застыл в позе» и оставил учётную
ставку на предельно высоком уровне. Собст-
венно, в этом нет ничего нового. Это продолже-
ние того кредитного паралича, который длится,
не побоюсь сказать, на протяжении всей исто-
рии Российской Федерации. Лично я не могу
припомнить времена, когда бы у нас были нор-
мальные низкопроцентные ставки.

Адекватная учётная ставка должна ориенти-
роваться на среднюю рентабельность реаль-
ного сектора экономики. У нас же те
процентные ставки, которые назначались и на-
значаются Центробанком и на которые, без-
условно, ориентируются коммерческие банки,
— это ставки, выгодные только тем, так сказать,
предпринимателям, которые зарабатывают за
счёт финансовых спекуляций и манипуляций. А
реальный сектор экономики тем временем «го-
лодает» вот уже четверть века. Чтобы реальный
сектор хоть что-то начал получать, нужно, чтобы
процентная ставка была ниже его средней рен-
табельности. Конечно, этот показатель сильно
разнится по отдельным отраслям, но в среднем,
если сказать грубо, это около 5–8%, то есть
вдвое ниже, чем ставка, назначенная ЦБ.

Для сравнения: тем же американским ком-
паниям деньги достаются практически бес-
платно. Там учётная ставка давно колеблется в
диапазоне от 0% до 0,25%. И только благодаря
этим бесплатным деньгам их экономика до сих
пор выживает. А вот как будет чувствовать себя
«пациент», если его снимут с «капельницы», ска-
зать трудно. Он может уже никогда и не встать
на ноги самостоятельно. Экономика США на-
столько развратилась на этих деньгах, что,
боюсь, даже повышение учётной ставки до 1%
будет для неё смертельным ударом.

Что касается нашего ЦБ, некоторые говорят,
что он в части регулирования учётной ставки про-
водит, мягко говоря, странную политику. Я не со-
гласен. Я считаю, что он совершенно сознательно
проводит разрушительную политику и фактиче-
ски намеренно душит национальную экономику,
сжимая денежную массу. И всё это проводится
под эгидой следования якобы научно доказанной,
а на самом деле глупой и, я бы даже сказал, пре-
дательской теории, согласно которой уровень ин-
фляции зависит от объёма денежной массы. Я
написал книгу о реформах Александра II. Так вот
тогда в Российской империи происходило то же
самое, что мы наблюдаем сейчас: в 1860 году был
создан Госбанк (это наш ЦБ) и он точно так же
вместе с Минфином начал проводить политику
сжатия денежной массы. Тогда, правда, это объ-
ясняли не борьбой с инфляцией, а необходи-
мостью как-то стабилизировать курс рубля,
который стал ходить на европейских биржах. Но
результат был столь же плачевный.

И теперь всё повторяется: наши власти тупо
сжимают денежную массу — об этом знают все.
Всем известно, какой показатель монетизации,
то есть насыщенности деньгами у нашей эконо-
мики, это никакой не секрет. Он ниже, чем во
многих африканских странах. Для сравнения: в
России на 2013 год экономика была монетизи-
рована на 47,1%, это один из самых низких по-
казателей в мире. В Папуа — Новой Гвинее он
составляет 52%, в Парагвае — 46%. А в среднем
по миру монетизация экономик приблизительно
равна 125%. После этого остается лишь удив-
ляться поразительной живучести нашей эконо-
мики. Её обескровливают, а она ещё дышит.

Так что с одной стороны, ЦБ РФ — это так на-
зываемая пятая колонна, которая с успехом де-
лает то, чего не смогли сделать экономические
санкции против России. С другой стороны,
такая высокая процентная ставка выгодна тем
ростовщикам, которые сегодня оказались у раз-
битого корыта там, на Западе. Ведь там ставки
по кредитам уже настолько низкие, что банков-
ский бизнес практически загибается. А здесь, в
России для него создали эдакий заповедник:
сюда беспрепятственно — через систему вся-
ких посредников и подставных структур — захо-
дят так называемые хозяева денег (банки,
стоящие у печатного станка и получающие
деньги бесплатно), здесь они очень хорошо за-
рабатывают, а затем выводят заработанный ка-
питал обратно за пределы России.

Чтобы убедиться в том, что это так, доста-
точно посмотреть статистику нашего платёж-
ного баланса. Я не поленился и подсчитал
чистое сальдо международного движения капи-
тала (сколько приходит в Россию и сколько ухо-
дит) и посмотрел сальдо инвестиционных
доходов (это разница между тем, сколько зара-
батывают иностранцы, вводя свой капитал к
нам, и сколько зарабатываем мы, инвестируя
свои деньги за границей). И получилось, что за
10 лет, с 2004-го по 2014-й, разница между
«приходом» и «уходом» капитала из РФ соста-
вила 1 трлн долларов. То есть в среднем из Рос-
сии уходило по 100 млрд долларов в год. Деньги
сюда заходят, а потом через какое-то время ухо-
дят, причём уходит намного больше, чем вошло.
Скажу больше: у нас ещё никогда не было чи-
стого притока иностранного капитала, всегда
был только чистый отток. Такая вот математика.

Наш Центральный банк непосредственно и
целенаправленно способствует этому процессу.
И высокая ставка, и такие сюрпризы, как, напри-
мер, обвал рубля, – всё это заслуги Эльвиры На-
биуллиной. Не зря же на Западе её назвали
лучшим «центробанкиром» в современном мире. 

Валентин КАТАСОНОВ

Министр финансов Антон Силуанов и
министр экономического развития
Алексей Улюкаев без преувеличения

стали если не самыми известными, то по мень-
шей мере самыми цитируемыми персонами в
России. На страницах газет оба полны опти-
мизма относительно настоящего и будущего
отечественной экономики. Однако зачастую
оптимизм оказывается не более чем «словес-
ной иллюзией», скрывающей гораздо менее
отрадную правду.

ГОРЕ-ОПТИМИСТЫ
Общий посыл комментариев от глав основ-

ных экономических ведомств заключается в
том, что российская экономика развивается и
преодолевает одну проблему за другой, а на-
блюдавшийся на протяжении последнего вре-

мени спад можно считать делом минувшим.
В частности, Алексей Улюкаев недавно за-

явил, что IV квартал 2015 года будет «дном»
кризиса, а уже в 2016 году начнётся экономи-
ческий рост. На VII инвестиционном форуме
«ВТБ Капитал» «Россия зовет!» он отметил, что
в ближайшие три года темпы роста инвестиций
в российскую экономику могут взлететь почти
до 8%, что приведёт к приросту ВВП на 4,4%, а
на Международном инвестиционном форуме в
Сочи министр утверждал, что наша экономика
больше не ориентируется исключительно на
нефтяную промышленность и даже встаёт на
путь диверсификации и снижения издержек.

Коллеге вторит Антон Силуанов. По поводу
подтверждения «мусорных» инвестиционных
рейтингов РФ западными агентствами он за-
явил: «Считаю сохранение суверенных рейтин-
гов России в текущих непростых условиях
снижения цен на нефть и понижения рейтингов
других развивающихся стран свидетельством
признания эффективности нашей экономиче-
ской политики. Принятые в текущем году меры
бюджетной и денежно-кредитной политики
позволили поддержать финансовую и макро-
экономическую стабильность, подстроить эко-
номику к новым внешним условиям».

Текущая экономическая статистика, на пер-
вый взгляд, действительно дает основания для
оптимизма. Темпы спада ВВП в августе замед-
лились (рис. 1). Замедляется и промышленный
спад (рис. 2), а сельское хозяйство и вовсе по-
казывает положительные темпы роста послед-
ние два месяца (рис. 3). Замедляется и
инфляция (рис. 4).

«Но оптимизм этот имеет весьма курьёз-
ный характер. Радуемся тому, что упали не

так сильно, как могли бы. Выходит, что отри-
цательные темпы роста воспринимаются как
достижение. Явный признак того, что управ-
ление экономикой в стране пребывает в си-
стемном кризисе», — констатирует эксперт
Центра научной политической мысли и идео-
логии Андрей Дегтев.

ОШИБОЧНЫЕ МЕТОДЫ
Допустим, экономический рост действи-

тельно восстановится к II кварталу 2016 года.
Но где гарантии, что Запад не придумает для
России ещё какие-нибудь «сюрпризы» и не
ввергнет её в следующую волну депрессии? Те-
кущий экономический кризис в значительной
мере вызван санкциями и падением цены на
нефть. Это стало следствием чрезмерной за-
висимости нашей экономики от внешних усло-

вий. Учитывая конфронтацию с Западом, смена
управленческих подходов на данном историче-
ском этапе во многом является условием вы-
живания России.

«Тем не менее экономическое руководство
страны продолжает бороться с кризисом теми
же средствами, которыми этот кризис во мно-
гом и был спровоцирован, — рассуждает Дег-
тев. — По-прежнему приоритетна борьба с
инфляцией в ущерб финансовой обеспеченно-
сти производителей. Всё так же ошибочно
Центробанк и правительство твердят о зависи-
мости уровня цен от размера денежной массы
и неустанно эту массу сокращают. Как резуль-
тат, экономика недомонетизирована — лишена
капиталовложений и оборотных средств».

Инструментов беспроцентного (или хотя бы
низкопроцентного, то есть не под 15% или 12%,
а под 0,5%) финансирования экономики как не
было, так и нет. Наоборот, в ходе кризиса
ставки поднялись еще выше, что вкупе с отпус-
ком рубля в свободное плавание окончательно
подорвало доверие бизнеса к власти. И всё это
министр финансов называет «поддержанием
финансовой и макроэкономической стабиль-
ности». Такая политика, по его мнению, позво-
лила «подстроить экономику к новым внешним
условиям». Выходит, что стабильность — это
сохранение правил игры, удобных чиновникам
и близким к ним людям, а «подстроить эконо-
мику» под новые условия — значит сделать так,
чтобы и в этих условиях «нужные люди» не оста-
лись внакладе?

Впрочем, главное, что наотрез отказы-
ваются признавать наши чиновники, это что
условия, о которых говорил Силуанов, на
самом деле никакие не новые; смысл их в том,

что верхушка западной элиты рассматривает
Россию в качестве стратегического конкурента
и ставит перед собой цель уничтожения ее гео-
политического суверенитета. Просто в послед-
нее время действия Запада стали активнее и
приобрели более открытый характер.
А вот экономическая политика наших
властей на эту активизацию никак не
отреагировала. И, к сожалению, вы-
сказывания уважаемых министров не
предвещают в этом смысле никаких
изменений.

УВЕРЕННОСТЬ 
НА ГРАНИ ФАНТАСТИКИ

То, что высокопоставленные чи-
новники вполне довольны положе-
нием дел (то есть кризисом и

обеднением народа в том числе) и не
собираются пилить сук, на котором
восседают, подтверждают и психо-
логи. По словам Алексея Филатова,
психолога-верификатора «Междуна-
родной академии исследования
лжи», Улюкаев, может, и настроен на
какое-то развитие, но абсолютно не
ориентирован на решение текущих
проблем. А Силуанов и вовсе всеми
силами старается сохранить статус-
кво. Его задача — по возможности
избежать любых изменений. «Причём
Силуанов более уверен в правильно-
сти и силе своей позиции по сравне-
нию с Улюкаевым. Скорее всего, у
него больше аппаратной поддержки
— он ведёт себя более уверенно и
расслабленно», — полагает Филатов.

Из сказанного можно сделать
вывод, что нынешние экономические
и финансовые власти то ли не спо-
собны на какие-либо продуктивные
изменения, то ли имеют целью от-
нюдь не укрепление суверенитета и
процветание страны. По крайней
мере, нашей страны. На этом фоне
не удивительно, что, согласно
оценке, данной Счётной палатой, к
августу антикризисный план был вы-
полнен всего на 60%. До тех пор,
пока сохраняется существующий
подход к макрорегулированию, эко-
номика обречена на рецессию, лишь
изредка демонстрируя временные
успехи в отдельных отраслях. Оче-
видно, что поменять подход с учётом

того, что ситуация крайне запущена, смогут
лишь другие управленцы. Будем надеяться,
вскоре они появятся.

Леонид ХОМЕРИКИ

Вроссийские суды поступает всё больше
исков о банкротстве юридических лиц. По-
дают их банки против своих заёмщиков-

должников. За неполные 11 месяцев этого года суды
приняли уже 49,2 тыс. таких обращений, хотя за весь
2014-й их было только 37,8 тыс. В подавляющем
большинстве случаев суд удовлетворяет требование
истца или же стороны договариваются полюбовно,
что также обычно заканчивается прекращением дея-
тельности компании.

ГИЛЬОТИНА ДЛЯ БИЗНЕСА
Полсотни тысяч обанкроченных ЗАО и ООО — это,

конечно, не очень много в масштабах нашей страны,
но год еще не закончился и есть основания полагать,
что число исков будет заметно больше. А ведь мас-
совое банкротство предприятий — вернейший при-
знак банкротства экономики в целом. Что толку от
положительного сальдо внешней торговли, если в
стране больше нельзя работать.

Как же мы дошли до жизни такой? С помощью
«продуманной» финансовой политики.

Понятно, что в периоды кризисов бизнесу сложно
оставаться на плаву и часть предприятий вынуждена
закрываться. Так было всегда и всюду и так будет
происходить в будущем. Логично, что правительство
должно стараться воспрепятствовать этому — рас-
ширением государственного заказа, льготными кре-
дитами, снижением налогов. Но у нас, как обычно,
особый путь и особая логика: с истинно российским
размахом мы лечим перхоть гильотиной. Тем более
что с точки зрения закона всё верно: если нечем от-
давать долг, распродавай имущество и закрывайся.

ВЫЗДОРАВЛИВАЮТ, КАК МУХИ
На самом деле смертный приговор десяткам

тысяч мелких и средних предприятий был подписан
ещё год назад. 16 декабря 2014 года Центробанк
России в одночасье поднял ключевую ставку с 10,5 до
17%. Это решение привело в восторг западных фи-
нансистов, которые в знак благодарности присвоили
главе ЦБ Эльвире Набиуллиной звание лучшего руко-
водителя нацбанков во всём мире. Российская про-
мышленность потеряла возможность получать
кредиты в родной стране (несколько ранее Запад пе-
рекрыл им возможность кредитоваться в Европе и
США), а обслуживать уже полученные займы стало
намного тяжелее.

Коммерческие банки, разумеется, не могли упу-
стить столь удобный момент. Все, у кого была воз-
можность поднять процент по уже выданным
кредитам (привязка размера выплат к курсу доллара
или той же ключевой ставке), сделали это; стои-
мость денег для промышленности выросла до 30%
годовых. Кредитование практически остановилось.
Те, кому всё-таки пришлось занимать деньги в де-
кабре-январе, уже прекрасно понимали, что отдать
долг они не смогут.

Впрочем, даже тогда никто особо не предполагал,
что дело закончится лавиной исков. Главной причи-
ной внезапного желания банков массово банкротить
своих должников стала санация, она же оздоровле-
ние, банковской системы, проводимая Центробан-
ком с какой-то звериной неразборчивостью. О том,
что лишение банка лицензии — практически гаран-
тированный крах имевших там счета предприя-
тий, говорилось много, но есть ещё один интересный
аспект проблемы.

ЛЕЧЕНИЕ ПО-НАБИУЛЛИНСКИ
Приступая к анализу финансового состояния оче-

редной жертвы, люди Набиуллиной первым делом
смотрят на кредитный портфель банка. И если в нём
велика доля просроченных кредитов, уже одно это

может стать основанием для отзыва лицензии. Соот-
ветственно, банки всеми силами стараются умень-
шить число подобных договоров.

В иной ситуации банкиры могли бы пойти на ре-
структуризацию долга или предоставить отсрочку,
однако сейчас – с дамокловым мечом Центробанка
над головой – они просто не могут входить в положе-
ние должников и подают иски о банкротстве с обще-
российской скоростью около 200 требований за
рабочий день. Практически за каждым таким иском
стоит реально существующее предприятие со шта-
том сотрудников, какой-то продукцией, своими про-
блемами и достоинствами. Но всё это мало
интересует Фемиду. По букве закона, повторимся,
всё правильно: фирмы-должники должны быть обан-
крочены, а их сотрудники выброшены на улицу. За-
бавно, кстати, при таком числе дел о банкротстве
читать слова премьер-министра о том, что на рынке
труда всё хорошо.

Вторая причина, по которой банки стремятся по-
скорее обанкротить своих партнёров. Дело в том, что
многие предприятия должны не одной, а нескольким
кредитным организациям. Доступа к этой информации
у банка обычно нет, что ведёт к естественной подозри-
тельности: банкир всегда может предполагать, что
процедуру банкротства начнёт кто-то другой, а значит
и основные активы достанутся кому-то другому.

И только третья причина действительно связана с
возможной недобросовестностью заёмщиков: по-
дача иска существенно уменьшает возможности вы-
вода активов из проблемного предприятия. Спору
нет, шарашкиных контор, плохо управляемых или от-
кровенно мошеннических организаций у нас много.
Но бороться с ними — дело налоговиков и МВД, а
никак не Центробанка.

БИЗНЕС НЕ НУЖЕН?
Общая доля просроченных корпоративных креди-

тов стремительно растёт: если год назад она состав-
ляла 4,3%, то сейчас — 5,8%. Отметим, что реально
этот процент ещё выше: чтобы не привлекать крово-
жадного внимания Эльвиры Набиуллиной, банки ста-
раются занижать реальные объёмы просрочек.

Речь не о том, что коммерческие банки белые и
пушистые. Каждый, у кого когда-либо возникали
проблемы с кредитом, прекрасно представляет ме-
тоды работы коллекторов, на растерзание которых
эти самые банки с удовольствием отдают своих быв-
ших клиентов, попавших в долговую яму не без их
же, банков, помощи. Но в данном случае разрушаю-
щие экономику инициативы идут сверху, из ведом-
ства госпожи Набиуллиной, а банковская система,
естественно, старается извлечь из них максималь-
ную выгоду. А как иначе? Так уж её «воспитал» наш
Центробанк.

Объективно дело плохо. В России по-прежнему
нет речи о доступных кредитах для бизнеса, зато
прямая и косвенная поддержка банковской си-
стемы происходит постоянно. Когда нужно поддер-
живать технику и мастеров, мы поддерживаем
банки и счетоводов.

Власть не может вмешиваться в арбитражные
суды о банкротстве, но обязана оказывать макси-
мальное содействие тем владельцам бизнеса, кото-
рые хотят сохранить предприятие, а в долгах
запутались из-за нелепой политики Центробанка.
Выжить можно даже после банкротства — но при
условии искренней заинтересованности госу-
дарства, выражающейся в организационной под-
держке, налоговых каникулах и беспроцентных
кредитах. К сожалению, пока такой заинтересован-
ности не видно.

Михаил МЕЛЬНИКОВ

×ÓÌÀ ÄËß ÝÊÎÍÎÌÈÊÈ
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…не бойтесь нашествия искусственного ин-
теллекта. Бойтесь нашествия примитива. ЕГЭ
уже объявил об очередной своей победе.

* * *
…мы должны реагировать на новые формы

дискуссий в молодёжной среде и особенно в ин-
тернете. Так совсем недавно я наткнулся на дис-
куссию такого типа:

Антон: Правда ли, что телевизор изобрели
для того, чтобы показывать нам Жириновского?

Боб: Нет. Для Жириновского был лишь соз-
дан специальный канал «Россия 1».

Василиса: Дураки вы, мальчишки! А если это
любовь? Соловьев + Жириновский = любовь!

Гвидон: Сама ты дура! Ничего в любви не по-
нимаешь! Правильно: Жириновский – Соловьев
= любовь!

Долг старшего поколения помочь молодежи
разобраться в этих вопросах. В отличие от ЕГЭ,
любые справочные материалы допускаются. 

* * *
…пока в США показывали по телевизору

Джен Псаки, людей не расстреливали в церквях.
Пока у нас показывают Жириновского, Путин от-
дыхает, а все министры и прочие либерал-алко-
голики обсуждают грядущий подъём
производства. Впрочем, почему он может про-
изойти, они не говорят. Хотя и предполагается,
что доллар упадёт, нефть поднимется, а на этом
фоне придёт деревянный истукан по имени
Рынок и всё устроит. В индустриализацию они
не верят, но убеждены в том, что план по про-
изводству миллиардеров и вывозу капитала
будет выполнен на 120%. 

* * *
…увы, полякам есть за что на нас обижаться.

Так, когда наши либерал-алкоголики повезли в
Польшу материалы по Катыни, сфабрикованные
в период разгула русофобии, был устроен не-
большой банкет. Во время его проведения наши
полезли целоваться под предлогом того, что
они всех уважают. В результате этого чистые на-
ивные польские алкоголики были капельно-жид-
ким путем заражены либерал-алклголизмом,
высшей формой идиотизма. Вот почему не-
сколько позже один из заражённых полез в ка-
бину самолета и начал командовать лётчиками,
что и привело к страшной аварии. 

* * *
…опасения тех, кто считает возможным на-

падение НАТО на Россию, небезосновательны.
Однако мало кто понимает, что в Донбассе от-
рабатывается технология такого нападения. По-
скольку Россию нельзя расстрелять, как Ирак
или Ливию, то предполагается бомбить через
границу наши города, а в случае нашего сопро-
тивления применять экономические санкции. В
Донбассе такая технология показала свою эф-

фективность, потому что в обозримом будущем
его жители, а заодно и жители Приднестровья
будут в рамках выполнения минских договорен-
ностей сданы бандеровским фашистам.

* * *
…загадочность современной российской

экономики состоит в том, что неизвестно,
сколько новых миллиардеров появится после
продажи Китаю Забайкалья. То, что эти новые
миллиарды будут вывезены за границу, ни для
кого загадкой не является.

* * *
…на том банкете, когда всё было выпито,

встал вопрос о посылке гонца в ночной магазин,
и с этим согласились все. Однако вопрос, кто
должен платить, решён не был. Поляки утвер-
ждали, что платить должны наши либерал-алко-
голики, потому что они все еще не оплатили
убийство русских военнопленных в 1920 году. 

* * *
…восстанавливать российскую промышлен-

ность, пропитую либерал-алкоголиками, при-
дется обязательно, потому что «санкции» будут
продлеваться и далее. Очередное продление
будет связано с утверждением, будто это Рос-
сия бомбила Хиросиму и Нагасаки. Несмотря на
фантастичность этого утверждения, имеются
серьёзные основания сформировать западное
мнение в нужном направлении. Ведь смог же ТВ
убедить тамошнего обывателя, что американцы
побывали на Луне и смогли сбить двумя Боин-
гами три небоскреба. 

* * *
…известная фотография поцелуя Брежнева и

Хонеккера имела весьма полезную подоплёку.
Всем было ясно, что пока целующиеся находятся
у власти, никто из их подчинённых не будет стре-
лять в подчинённых партнёра. К сожалению, от
нас скрыли, куда наши депутаты целовали поль-
скую шляхту, когда повезли им оригиналы доку-
ментов по Катыни. В результате мы не знаем,
будут ли нас бомбардировать с территории
Польши. А сексуальную сторону этих поцелуев
можете оставить себе, нам на неё начхать. 

* * *
…количество наград у Л.И. Брежнева, воз-

можно, было несколько завышено, однако каж-
дая из них была освещена в печати и на ТВ, так
что любой желающий мог узнать, за что они
даны. А вот сегодня ни один из либерал-алкого-
ликов, участвовавший в пропое российской
промышленности, не носит полученных за это
наград. В результате родина не знает своих «ге-
роев». Где же ты, обещанная гласность? 

А. СВОБОДИН

Благодарим товарищей В.И. Душкина за
помощь политузникам, Н.Е. Иванову, В.В. Ли-
хачёва, Г.М. Масленникова, Постоянного чита-
теля, Б.И. Сапелкина, Н.Т. Кунаеву, А.А. Чере-
панова, А.П. Найденович, В.И. Душкина, Вер-
ного читателя, И.А. Уланову, т. Авраменко, Про-
тона, И.В. Вахрамеева, В.А. Злобина, Л.Г. Луго-
вскую – за помощь газете. Редакция

* * *
…российские пенсионные накопления в

2014 году поставили мировой антирекорд среди
57 стран, следует из доклада Организации эко-
номического сотрудничества и развития
(ОЭСР).

ОЭСР приводит данные о долларовой доход-
ности инвестирования пенсионных накоплений
в 21 стране - члене организации и еще 36, не
входящих в неё.

“В большинстве стран накопления выросли.
В членах ОЭСР доходность составила от 1,2 до
16,7%, а средняя - 6,8%. В большинстве осталь-
ных стран результат колебался от 0,1 до 19,1%,
в среднем - 4,5%. Потери зафиксированы лишь
в четырёх странах: Армении, Нигерии, Гонконге,
а больше всего - в России, 7,4%”, - указывается
в докладе.

Согласно проекту бюджета РФ на 2016 год,
принятому Госдумой в первом чтении, пенсии в
стране в следующем году будут проиндексиро-
ваны лишь на 4%, то есть на плановый показатель
инфляции, а не фактический - 12%. rosbalt.ru

* * *
…в НКО «Русская школа Эстонии» выразили

возмущение по поводу решения правительства
Эстонской Республики, отказавшего шести
школам в сохранении обучения на русском
языке в гимназической ступени.

РШЭ продолжает настаивать на том, что в
межнациональных вопросах правительство не
может принимать исключительно политические
решения, а решение муниципальных вопросов
правительством противоречит конституции.

Комментируя очередной правительственный
отказ, председатель правления РШЭ Мстислав
Русаков сказал, что объединение примет все
возможные меры, чтобы аннулировать его. «В
ходе принятия любого административного ре-
шения должны быть выслушаны все заинтере-
сованные стороны, и интересы их должны быть
учтены. В том числе, безусловно, мнение РШЭ,
ведь мы являемся крупнейшей общественной
организацией, борющейся за соблюдение ин-
тересов русских школ», — подчеркнул Русаков.
Прислал Е.И. Копышев

* * *
«…«Лайфхакинг» - картавое забугорное

прозвище «антикризисных» курсов мошенни-
ков и грабителей в жёлтом «Мире новостей»,
где лилипутинский кризис - «дар божий»: порт-

нихи, которых обирали их бывшие хозяева,
сами заводят «свои» ателье и начинают гра-
бить других, их приводят в пример как «успеш-
ных»… Другой - успешно обогащается за счёт
ограбленных кремлянами крестьян - и тоже
ходит в «успешных». Учат не тому, как восста-
новить Советскую власть и тем прекратить
всякие «кризисы», а тому, как проползти через
рукотворный буржуйский кризис по-змеиному,
на брюхе… И.Н. Ларин

* * *
…депутат Верховной Рады и, по совмести-

тельству, отставной лидер запрещённой в Рос-
сии экстремистской группировки «Правый
сектор» Дмитрий Ярош в интервью изданию
«Обозреватель» призвал лишить жителей Дон-
басса гражданских прав и депортировать по
своему усмотрению. Чтобы сделать Донбасс
украинским по духу, необходимо сначала «повы-
дёргивать буйных», а после начать «ласковую
украинизацию». При этом подавляющую часть
жителей Юго-Востока Украины лидер неонаци-
стов назвал «реальным совком», который нужно
«вытравливать». «Депортация, лишение граж-
данских прав и так далее. Без такого силового в
определённой степени фактора там ничего не
сделаешь», — заключил Дмитрий Ярош. «Ридус»

* * *
…в современных украинских учебниках в гла-

вах о Древней Руси, когда в летописях слово
«русский» проигнорировать не получается, лу-
каво пишут в примечаниях: «русский, то есть
украинский». Православный журналист

* * *
…То не Ворон в поднебесье –
Вестник Русского Возмездья –
Символ Русского Возмездья –
“...Гордо реет Буревестник!”

Александр Хрящевский

* * *
…в эфире программы “Эхо Украины” на ка-

нале News One Ганапольский попросил телезри-
телей ответить на вопрос об отношении к
операции России в Сирии.

Первая же дозвонившаяся женщина отошла
от темы и выразила своё отношение к выступле-
ниям президентов США и Украины на Генас-
самблее ООН, отозвавшись о них весьма
нелицеприятно. Несколько оправившись от пер-
воначальной растерянности, Ганапольский по-
обещал занести номер телефона, с которого
позвонила женщина, в “чёрный список”.

Разговор ведущего со следующим дозво-
нившимся касался непосредственно Сирии.

“Я просто хочу вам сказать: он (Путин) в
Сирии научится бомбить. Представляете, что
будет с нами?”, - спросил слушатель.

“То есть вы считаете, что Путин сначала
будет бомбить Сирию, а потом Украину?”, - за-
интересовался Ганапольский.

“Нет, он Украину не будет бомбить. Потом мы
все обос...ся, да и всё”, - сказал звонивший и
закончил разговор. yoki.ru

* * *
…в 1959 году я брал в жёны девушку из ком-

мунальной квартиры, где было 17 хозяев. Но
что надо признать – жили дружно. Житьё-
бытиё, что и говорить, мало отличалось от ка-
зарменного быта. Тут есть и доля утешения
(ведь выжили же, чёрт возьми!), и вопрос «по-
чище» гамлетовского: то было после страшной
войны и блокады, а сегодня после длительного
мира, но жилищный вопрос не решён по всем
направлениям. До какой же степени обще-
ственного хаоса надо дойти (или довести
страну), чтобы оказаться у той же черты?..
Одни живут во дворцах, другие маются по
«углам»! Вадим Кулинченко

* * *
…в 38-39 номере опубликовано дополнение

к родословной «всеми любимого». Хотел бы до-
бавить пару штрихов к публикации. Поступить на
юрфак с «улицы», без стажа в то время было не-
реально. Даже медалисты не проходили кон-
курс. Необходим был стаж. Или комсомольская
путёвка ЦК, или крупного горкома. Или на-
цквота. Вступить в КПСС студенту в ВУЗе – 1000
и одна ночь.

В партию в то время вступали в армии,
но к 80-м годам это усложнили. Рабочие и
колхозники имели много квот. Так что я со-
мневаюсь, что это просто парень из рус-
ской семьи. С.Е. Можаров

* * *
…исследование статистики четырёх

крупных российских компаний показало,
что только 64% всего интернет-трафика
сотрудников имеет отношение к работе. В
остальное время большинство работников
офиса предпочитают сидеть в соцсетях,
играть в онлайн-игры и смотреть видео на
YouTube. Самыми непродуктивными были
признаны юристы, бухгалтеры и маркетологи.
russian.rt.com

* * *
…после того, как Фонд борьбы с коррупцией

Алексея Навального отыскал в подмосковной де-
ревне Раздоры имение, ранее принадлежавшее
младшей дочери министра обороны РФ Сергея
Шойгу Ксении, Росреестр принялся убирать из
документов любые упоминания о ее причастно-
сти к дорогостоящей недвижимости. Однако в
процессе подчистки документов чиновники до-
пустили ошибки, сообщает «Собеседник».

Издание утверждает, что, согласно расши-
ренным выпискам из Росреестра, заказанным
журналистами 28 октября, Ксения Сергеевна
Шойгу действительно владела двумя участками
земли, о которых идет речь (одним – с 2009 по
2010 годы, другим с 2011 по 2012 годы). Но 2 но-
ября блогер Олег Лурье разместил на своей
странице в Интернете другую информацию из
Росреестра, где владелицей уже была названа
Елена Антипина, сестра жены министра обороны.

Журналисты заметили, что, согласно пред-
ставленной Лурье выписке, Елена Антипина
владеет участками, соответственно, с 2010 и
2012 годов. Кто же владел ими раньше – непо-
нятно. По их мнению, это связано с тем, что в
Росреестре убрали из документов имя Ксении
Шойгу, но забыли подкорректировать даты.
Алексей Гридин

* * *
…хочется напомнить людям, которые так

много говорят о фальсификации истории, что
никто в Великой Отечественной под чёрным с
оранжевым знамёнами не сражался. Даже вла-
совцы сражались под триколором, который се-
годня является государственным флагом
России. О чёрно-оранжевой ленте не знали
ничего ни в 50-х, ни в 90-х годах. Эта лента по-
явилась в России сразу после Майдана, это по-
литтехнологический ответ кремлевских
политповаров Володина украинскому Майдану.
Когда молодые нашисты принялись раздавать
на улицах оранжево-чёрные ленточки, я рас-
сматривал эту раздачу как неграмотный пиар.
Она прежде всего является надругательством
над воинской доблестью. Георгиевская лента -
это не значок, который носит каждый, это знак
воинской доблести. И когда школьники раздают
их встречным на улице, повязывают на домаш-
них собачек, на антенны машин и сумочки, с
таким же «патриотизмом» могли бы раздавать
«шаманские бубны» с пришитыми к ним гене-
ральскими погонами «от Шойгу». Н.П. Зубков

* * *
…российский учёный-ядерщик Саркис Кара-

мян утонул в турецкой провинции Анталья, со-
общает телеканал Haberturk.

Факт гибели гражданина РФ подтвердили
РИА Новости в генконсульстве РФ в Анталье.

“По информации от страховой компании, в
воскресенье в поселке Чамъюва в районе ку-
рорта Кемер утонул гражданин РФ Саркис Ка-
рамян, 1940 года рождения. О несчастье
сообщила его супруга. Реанимационные меро-
приятия успехом не увенчались. Тело погиб-
шего находится в Центре судебной медицины
Антальи”, — сказал собеседник агентства.

По его словам, дата отправки тела на родину
пока неизвестна.

Карамян являлся доктором физико-матема-
тических наук и старшим научным сотрудником
Лаборатории ядерных реакций Объединенного
института ядерных исследований в Дубне.
Федор Смирнов

* * *
…волну насмешек и язвительных коммента-

риев вызвало фото, которое запечатлело до-
вольно странное для дипломата поведение
Павла Климкина, министра иностранных дел
Украины. Фото было сделано в кулуарах органи-
зации во время очередного перерыва, после
того как было принято решение об утверждении
Украины в статусе временного члена Совета
безопасности ООН.

На фото изображён Павел Климкин, кото-
рый, склонившись, бережно обхватив двумя ру-
ками руку постпреда США в ООН Саманты
Пауэр, трепетно ее целует. Зрелище это на-
столько необычное для дипломатической среды
и настолько «режет глаз», что фото не могло
остаться незамеченным широкой обществен-
ностью. Как и следовало ожидать, блоггеры и
журналисты отреагировали первыми.

Киевский журналист Владимир Полуев язви-
тельно отметил, что картина похожа на пресмы-
кание раба перед «белой госпожой» в знак
благодарности за избрание Украины непосто-

янным членом Совета безопасности. Еще более
жестко отреагировал на фото украинский поли-
тэксперт Михаил Павлив: «И вот эта «тварь дро-
жащая» наш министр иностранных дел? Наш
Талейран, наш Чемберлен, наш, прости гос-
поди, Лавров?». Дмитрий Музалевский

* * *
…все СМИ заполнены репортажами, как ВВС

РФ бомбят в Сирии. Мол, склады бомбовые раз-
гружают, лётчики учатся, а гарант авторитет по-
вышает. Вот и заспорили мы с внуком: я думаю,
что буржуазия РФ вступила в стадию империа-
лизма: Абхазия, Осетия Южная, Крым, вот
Сирия. А внук говорит, что она как была компра-
дорской, так и осталась и набилась в подручные
к янки, чтоб капиталы свои сохранить на Западе.
Мол, без нас вам никуда. Кучу денег и парней
потеряете. А утюжить в условиях отсутствия
средств ПВО – милое дело. Вот про ИГИЛ Ло-
уренс Месопотамский объяснил кое-что. Теперь
понятно, почему Израиль не беспокоится и не
бомбит исламистов-экстремистов. Кто прав?
Рассудите нас, люди! А.И. Ермаков

* * *
…россияне в прошлом году потратили на

приобретение автомобильного топлива 2,7 трлн
рублей. По расчетам «Автостата», автопарк Рос-
сии в 2014 году израсходовал 65,5 млн тонн топ-
лива, при этом 30,3 млн тонн пошло на заправку
легковых автомобилей. Потребление бензина
достигло 39,7 млн тонн, а более половины при-
шлось на АИ-92.

Автомобильный транспорт в прошлом году
израсходовал 65,5 млн тонн топлива, при этом
почти 40 млн тонн пришлось на бензин, чуть
более 24 млн тонн — дизтопливо и только 1,4
млн тонн — газовое топливо, подсчитали анали-
тики «Автостата». 

На заправку легковых автомобилей пошло
30,3 млн тонн топлива, на легкие коммерческие
— 9,4 млн тонн, грузовые — 22,4 млн тонн, авто-
бусы — 3,3 млн тонн и мототранспорт — 0,1 млн
тонн. По расчетам экспертов, более 60% авто-
парка использует для заправки бензин, треть —
дизельное топливо и только чуть более 2% — га-
зовое моторное топливо.

Автовладельцы в прошлом году потратили
на топливо 2,7 трлн рублей, тогда как на
новые автомобили — всего лишь 2,4 трлн руб-
лей. “За рулём”

* * *
…указом №867 нынешнего “гаранта” ещё в

2000-м году были ликвидированы Федеральная
служба лесного хозяйства и Государственный
комитет по охране окружающей среды. Количе-
ство работников лесной службы было сокра-
щено при этом с 250 000 (вдумайтесь - с 250
тысяч!) до 10 тысяч человек. В 25 раз! Даже Ель-

цин до этого не додумался. Уже в начале 2008
года пожаров в России стало в 41 раз больше,
чем за аналогичный период 2007 года, а пло-
щадь, повреждённая огнём, выросла В ПЯТЬ-
СОТ РАЗ (!), а в 2010 году в 800(!) раз. И будет
гореть ещё больше, пока у власти будут враги
Родины.

Следует заметить, что большинство на-
учно-промышленного, сельскохозяйствен-
ного, оборонного, медицинского и всякого
иного потенциала было уничтожено за 15 лет
непосредственного руководства государством
ВВПутина. И только явные обыватели, блюдо-
лизы и невежды могут утверждать обратное.
Примеры можно продолжать и продолжать.
Русский бард Александр Харчиков

* * *
…”Нафтогаз Украины” подписал меморан-

дум с американской Frontera Resources Corpora-
tion о реализации проекта импорта СПГ на
Украину из терминала американской компании
в Грузии. Об этом говорится в сообщении “На-
фтогаза”.

Согласно меморандуму, стороны договори-
лись сотрудничать в сфере инвестирования в
разведку и разработку нефти и газа Украины,
а также реализации проекта импорта СПГ с
мощностей американской компании в Грузии.
Подтверждённые запасы природного газа ком-
пании в Грузии составляют около 300 млрд ку-
бометров. Меморандум вступает в силу с даты

его подписания и действует в течение
двух лет.

Frontera Resources Corporation - меж-
дународная компания, занимающаяся
разведкой и добычей газа и нефти, была
основана в 1996 году. Стратегия компа-
нии состоит в поиске перспектив по до-
быче углеводородов на рынках стран
Восточной Европы, которые относятся к
Черноморскому бассейну. ТАСС

* * *
…объём денежных переводов в Мол-

дову посредством банков из-за рубежа в
пользу физических лиц составил на начало
сентября $743,84 млн., что на 32,4%
меньше аналогичного периода 2014 года.

Согласно данным Национального банка, в
августе в Молдову поступило лишь $80,96
млн против $112,37 млн в июле и $154 млн
год назад. Больше всего переводов посту-
пило из России - $35,89 млн, Израиля - $9,05
млн, Италии - $8,88 млн и США - $7,25 млн.
«Комсомольская правда»

* * *
…в Киргизии на данный момент не предпо-

лагается увеличение пенсионного возраста. Об
этом стало известно на онлайн конференции с
председателем Соцфонда Мухаметкалыем

Абулгазиевым. В рамках конференции ему был
задан вопрос, будет ли увеличен пенсионный
возраст для мужчин и женщин. В ответ М. Абул-
газиев сообщил, что на данный момент такой
вопрос не рассматривается. «Нет. Повышение
общеустановленного пенсионного возраста
пока нами не рассматривается», - сказал он.
Андрей Чумаков

* * *
…кредо бизнесмена:
Чтоб стать богатеньким буржуем,
На всех плевать, в три горла жрать,
Мы воровали,
Мы воруем
И дальше будем воровать. Юрий Дегтярёв

* * *
…«на действующих в Баку радиостанциях

имеется слишком много проблем в связи с
использованием языка, ситуация с языком
безобразная. Следует открыто сказать, что
на радио используется бытовой язык». Об
этом заявил старший научный сотрудник Мо-
ниторингового отдела Института языкозна-
ния Шахлар Мамедов. Он сказал, что в
настоящее время сотрудники Института язы-
кознания проводят мониторинг телеканалов.
По словам Ш. Мамедова, после телеканалов
начнётся мониторинг учебников средних
школ. Фарид Мирзоев, Баку

* * *
…почта, конечно, творит чудеса в поста-

новке рекордов скорости доставки, но Ваша га-
зета всегда кстати и всегда вовремя. Не могу
сказать, что я избалован избытком информа-
ции, но «традиционные» СМИ, на мой взгляд,
находятся не в спячке – в коме. Ведь вопросы,
которые поднимает сама жизнь – важны
крайне, и от того, готовы ли мы их решать, за-
висит наше будущее. Атомизация общества, по
моему мнению, достигает критических вели-
чин, люди просто игнорируют окружающие со-
бытия, спрятавшись за «модными» течениями,
гаджетами, телесериалами. Но если каждый на
своём месте будет делать своё дело, это уже
хорошо. С. Климук

* * *
…в рейтинге глобальной конкурентоспособ-

ности, подготовленном Всемирным экономиче-
ским форумом (ВЭФ), Казахстан занял в этом
году 42-е место, тем самым стал одной из двух
стран СНГ (помимо Азербайджана с его 40-м
местом), обогнавшей в списке Россию (45
место). Today.kzпроцентов, что опережает уро-
вень инфляции на два процента, а с 2016 года
будут повышены на 25 процентов пособия инва-
лидам и семьям, потерявшим кормильца”, -
Светлана Ферхо. Today.kz
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